
Un importante paso que borra barreras, 
actualiza aranceles y productos de inter-
cambio con el establecimiento de bases 
para el comercio binacional. Es la revisión 

y retoma de acciones que nunca debieron 
interrumpirse en favor de un comercio 
equilibrado y del desarrollo que beneficia a 
los dos países. Foto Prensa Presidencial págs. 4 y 7
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en la frontera y firman acuerdo comercial

Carnavales Felices y Seguros 2023 
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y comparsas desde hoy
En la Plaza Bolívar de Guarenas se da el grito  
con las madamas de El Callao pág. 10
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Entre Colombia y Venezuela  
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para la promoción 
y la protección 
recíproca  
de inversiones
Plenaria aprobó designación 
de Carlos Martínez Mendoza 
embajador en el vecino país pág. 5 

Maduro llamó  
por teléfono  
a Erdogan y ratificó  
su apoyo 

Tükiye reconoce y 
agradece cooperación de 
brigadistas venezolanos pág. 3 

Carnavales 2023 

Caracas eligió  
su madrina juvenil  
y la rumba se prendió  
en Santa Rosalía pág. 2

Diosdado Cabello 

Juramentación de Equipos 
regionales del PSUV son inicio 
del 1x10 electoral
Estuvo en Guárico y Aragua en la continuación 
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“Ella es muy querida”, dijo 

A Lula le gustaría que Dilma 
Rousseff presida Banco Brics pág. 11



La artillería del pensamiento

Máster/Fax     (0212) 572.0123

Redacción        (0212) 572.7612

Distribución    (0426) 510.2590

www.correodelorinoco.gob.ve  correoorinoco |  @orinococorreo

Fundador: Comandante Hugo Rafael Chávez Frías +
Comité Editorial: Desirée Santos Amaral, Presidenta de la Fundación El Correo del Orinoco 

Directora General del Diario Correo del Orinoco | Freidder Alfonzo, Director de Contenido  

y Multimedia | Romer Viera, Coordinador de Información | Zaida Rauseo,  Coordinadora  

de Opinión | Gilberto Sayago, Coordinador de Diseño Gráfico | Eloisa Lagonell Castillo, Coordinadora  

de La Artillería | Luis Franco y Miguel Romero, Fotografía      

Dirección: Alcabala a Urapal, Edif. Dimase. La Candelaria, Caracas  
RIF: G-20009059-6 Depósito Legal: pp200901DC1382

pautacorreo@gmail.com / correodelorinocoavisos@gmail.com

 diariocorreodelorinoco

T/ Redacción CO
Caracas

El Viceministerio de Prevención 
y Seguridad Ciudadana informó 

ayer que las autoridades evalúan las 
estrategias para el control estadístico 
del Dispositivo de Seguridad Carnava-
les Felices y Seguros 2023.

“Desde la Sala de Batalla Multidi-
mensional Hugo Chávez, el vicemi-
nistro de Prevención, Seguridad Ciu-
dadana y Cuadrantes de Paz Endes 
Palencia realizó la reunión de coordi-
nación para el control estadístico del 
Dispositivo de Seguridad Carnavales 
Felices y Seguros 2023”, reseñó el ente 
en su cuenta de la red social Twitter.

Durante la actividad, el General de 
División Palencia manifestó la im-
portancia sobre los reportes de la in-
formación, a fin de contar, en tiempo 
real, con los datos de las incidencias 
ocurridas en los carnavales.

Asimismo, resaltó que para este dis-
positivo más de 139 mil funcionarios 
de los organismos de seguridad ciuda-
dana, del Sistema Nacional de Gestión 
de Riesgo y la Fuerza Armada Nacio-
nal Bolivariana están desplegados en 
el territorio nacional.

Con este Dispositivo los hombres y 
mujeres de la seguridad ciudadana 
brindarán la atención oportuna según 
lo contemplado en los vértices de la 
Gran Misión Cuadrantes de Paz.
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T/ Prensa MinAguas
Caracas

El ministro del Poder Popular de Aten-
ción de las Aguas, G/D Rodolfo Mar-

co Torres, en compañía de la alcaldesa 
de Caracas, A/J Carmen Meléndez y el 
presidente de Hidrocapital, C/C Harol 
Clemente, pusieron en marcha el pozo 
Uslar ubicado en la parroquia La Vega, 
urbanización Montalbán, Caracas.

El titular de la cartera de Aguas seña-
ló que este pozo posee una capacidad de 
20 litros por segundos para beneficiar a 
más de 3.200 personas del sector, además 
del punto y círculo de la comunidad, en-
tre ellos, escuelas, comercios y locales 
que hacen vida en la zona.

También destacó que se han entrega-
do 127 equipos entre motores y bombas 
en todo el país en lo que va de año 2023, 
y ratificó su compromiso de avanzar en 
las mejoras del sistema hídrico nacional 

como parte de las prioridades estableci-
das por el presidente Nicolás Maduro en 
materia de servicios públicos.

Por su parte, la alcaldesa de Caracas, 
Carmen Meléndez, señaló que en la ciu-
dad capital se ha avanzado en un 58 % 
en la reparación de averías y agradeció 
la atención de MinAguas e Hidrocapital, 
que en conjunto con las mesas técnicas 
y la comunidad organizada han determi-
nado un plan de acción para garantizar 
el vital líquido a toda la parroquia.

Asimismo, el presidente de Hidrocapi-
tal, Harol Clemente, aseguró que se lle-
van a cabo trabajos de mantenimiento 
en el tanque El Pinar que almacena 20 
millones de litros para beneficiar a 3 pa-
rroquias de la capital.

Finalmente, las autoridades exhorta-
ron a los venezolanos a reportar las in-
cidencias en materia de agua a través de 
la VenApp para dar respuesta oportuna 
a la población.

En Santa Rosalía se prendió la rumba de Carnaval

En todas las plazas y parques 

habrá actividades de los Carnavales 

Turísticos Internacionales Caracas 

2023. “La seguridad está garantizada 

en todas las más 500 actividades 

recreativas que realizarán  

en la ciudad capital”, ha asegurado  

la alcaldesa Carmen Meléndez

T/ Elízabeth Pérez Madriz
F/ Cortesía
Caracas

L
os habitantes de la parroquia 
Santa Rosalía disfrutaron ayer 
del primer concierto “Retumba 

Caracas, con Paz y Alegría, Capítulo 
Carnaval” como parte de la programa-
ción de los Carnavales Turísticos Inter-
nacionales Caracas 2023, organizados  
por el Gobierno del Distrito Capital y la 
Alcaldía del Municipio Libertador, que 
comprende 550 actividades recreativas y 
culturales para grandes y chicos hasta 
el próximo 21 de febrero.  

La salsa y la rumba se hicieron sentir 
en la céntrica y popular parroquia San-
ta Rosalía, desde las cuatro de la tarde, 
cuando comenzó el concierto que mar-
có el inicio de la fiesta carnestolenda 
en este sector de Caracas. La actividad 
contó con la participación de Banny Cos-
ta, Aran One, Cheo Linares, artistas de 
Corazón Salsero, Omar Acedo, la agru-

pación Quinta Galaxia, Carlos Piñero y 
su orquesta Tá Chévere.  

La algarabía del Carnaval también 
se instaló en la parroquia Sucre, con el 
inicio de la programación de los Carna-
vales Comunitarios dirigidos a “Barrio 
Arriba” donde las comunidades están 
disfrutando de diversas actividades para 
niños y adultos diariamente.  

HOY RETUMBA CARACAS EN CARICUAO
Hoy se realizará el segundo Concierto 

Retumba Caracas en la parroquia Cari-
cuao, a partir de las 4:00 pm, con salsa 
y otros ritmos. También habrá Retumba 
Caracas, mañana sábado 18 de febrero 
en la parroquia San Juan y en La Vega 
el domingo 19 de febrero para el disfrute 
de los caraqueños y todas las personas 

que se trasladan de otras parroquias y 
otros estado para disfrutar de la alegría, 
la música y la magia que despiertan los 
Carnavales de Caracas.

La extensa y variada programación 
de los Carnavales Turísticos Inter-
nacionales Caracas 2023, contempla 
también actividades en el paseo de 
Sabana Grande, donde se instalará 
una tarima para diversas activida-
des infantiles. También los niños po-
drán disfrutar del carnaval en el Par-
que Ezequiel Zamora y Parque Hugo 
Chávez, entre otros.

Los caraqueños también disfrutarán 
de los tradicionales desfiles de carro-
zas en el Paseo Los Próceres, los días 
Lunes y Martes de Carnaval, donde 
podrán apreciar las reinas infantiles, 
juveniles y adultos mayores que repre-
sentan a cada una de las 22 parroquias 
que conforman la ciudad capital. Este 
año en el Paseo Los Próceres también 
desfilarán 15 carrozas del estado La 
Guaira, según informó la alcaldesa 
Carmen Melendez al anunciar la pro-
gramación de las fiestas carnestolen-
das en Caracas.

La Ruta Playera también estará activa-
da en Gato Negro, avenida Sucre, en Ca-
tia, con la habilitación de unidades para 
transportar a La Guaira a las personas 
que deseen visitar las playas del litoral 
central. “La idea es garantizar que las 
personas que bajen a las playas vengan 
garantizado el regreso a Caracas”, dijo 
Meléndez.

Dispositivo Carnavales Felices y Seguros 2023

Centro de control recibirá reportes  
en materia de seguridad para temporadistas

Beneficiará a más de 3.200 personas del sector

Rehabilitan pozo Uslar en la parroquia La Vega
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T/ Redacción CO- Prensa Mppre-ABI
F/ Cortesía
La Paz

El ministro de Relaciones Exterio-
res de Venezuela Yván Gil, quien 

comenzó una gira por Bolivia, sostuvo 
ayer un encuentro con el presidente de 
esa nación Luis Arce, en la Casa Grande 
del Pueblo.

Luego de trasmitirle el saludo del pre-
sidente Nicolás Maduro al mandatario 
de Bolivia, el Canciller de Venezuela 
reiteró la decisión de conformar una 
agenda conjunta para afianzar la rela-
ción bilateral y consolidar el proyecto 
Bolivariano.

“Gracias presidente de Bolivia, en el 
nombre del Presidente Nicolás Maduro 
traemos un saludo al pueblo boliviano, 
al cual nos unen lazos históricos de her-
mandad. Reiteramos la firme decisión 
de construir una agenda conjunta que 
consolide el proyecto bolivariano de 

Nuestramérica”, expresó el Canciller en 
su cuenta en al red social Twitter

“Hoy en Casa Grande del Pueblo nos 
reunimos con el canciller de la Repú-
blica de Venezuela, Yván Gil Pinto. 

Somos dos pueblos hermanos decidi-
dos en fortalecer nuestra unidad y co-
operación. Le enviamos un saludo al 
hermano presidente Nicolás Maduro. 
¡Viva la Patria Grande! ”, escribió el 

mandatario boliviano en un mensaje 
en su cuenta en Twitter.

En la reunión también participaron 
el canciller Rogelio Mayta y la minis-
tra de la Presidencia María Nela Pra-
da y el resto de la misión diplomática 
venezolana.

Luego del encuentro con Arce, Gil fue 
recibido por el canciller Mayta, en el edi-
ficio de la Cancillería, donde abordaron 
diferentes temas de interés bilateral con 
miras a una próxima reunión de la Ter-
cera Comisión Mixta Intergubernamen-
tal de Integración que se celebrará en el 
mes de abril.

Para hoy, el Canciller de Venezuela 
tiene previsto entregar una ofrenda flo-
ral al monumento de Simón Bolívar y 
sostendrá reuniones en la Cancillería, 
en el marco de la construcción del AL-
BA-TCP. En horas de la tarde se reunirá 
con dirigentes de movimientos sociales 
de Bolivia, y el sábado retornará a Ve-
nezuela.
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Coinciden que es necesario consolidar la alianza estratégica bilateral

Durante un contacto 

telefónico que sostuvieron 

ambos Jefes de Estado,  

el mandatario turco  

agradeció el espíritu  

fraternal del Gobierno  

y del pueblo venezolano, 

demostrado con el envío  

de la Fuerza de Tarea 

Humanitaria Simón Bolívar 

que se sumaron a las labores 

de búsqueda en la ciudad  

de Asiyaman

T/ Redacción CO- AVN
F/ Cortesía
Caracas

E
l presidente de la Re-
pública Bolivariana 
de Venezuela Nicolás 

Maduro sostuvo ayer una con-
versación telefónica con su 
homólogo de Türkiye Recep 
Tayyip Erdogan, donde le ma-
nifestó su solidaridad por el 
terremoto ocurrido el pasado 
6 de febrero.

Mediante un comunicado, 
el Jefe de Estado expresó “su 
profundo pesar y extendió 
sus sentidas condolencias” en 
nombre del pueblo venezolano 

por el trágico momento que 
vive Türkiye tras la catástro-
fe natural.

Por su parte, el Mandatario 
turco agradeció el espíritu 
fraternal del Gobierno y pue-
blo de Venezuela, con el envío 
de la Fuerza de Tarea Huma-
nitaria Simón Bolívar que 
junto a las brigadas interna-
cionales trabajaron incansa-
blemente sobre el terreno, en 
la ciudad de Asiyaman.

TEXTO DEL COMUNICADO:
“El Presidente de la Repúbli-

ca Bolivariana de Venezuela, 
Nicolás Maduro Moros mantu-
vo un contacto telefónico con 
su homólogo de la República de 
Tükiye, Recep Tayyip Erdogan, 
para manifestarle su solidari-
dad en ocasión de la catástrofe 
acaecida el pasado 06 de febre-
ro de 2023, y que afecta a esa 
nación y a la República Árabe 
Siria, la cual esta dejando un 

altísimo saldo en pérdida de 
vidas humanas, heridos e incal-
culables daños materiales.

“El Primer Mandatario Na-
cional manifiesta su profundo 
pesar y extendió sus sentidas 
condolencias en nombre del pue-
blo venezolano, en este trágico 
momento que vive la hermana 
República de Türkiye, confiando 
en que las acciones implementa-
das por el Gobierno del Presiden-
te Erdogan permitirán superar 

este triste episodio, para lograr 
una pronta recuperación y de 
esa forma seguir guiando a su 
pueblo por un sendero lleno de 
esperanza y bienestar.

“El Presidente Erdogan, agra-
deció el espíritu fraternal del 
Gobierno y del pueblo venezola-
no, demostrado con el envío de 
la Fuerza de Tarea Humanitaria 
Simón Bolívar, que junto con las 
brigadas de salvamento turcas e 
internacionales, y el pueblo mis-
mo, perfectamente integradas y 
como un solo equipo, trabajaron 
incansablemente sobre el terre-
no, en la ciudad de Adiyaman.

“Este gesto ha sido altamente 
apreciado por las autoridades y 
el pueblo de Türkiye ya que, ha 
dejado patente, una vez mas, la 
generosidad y el espíritu solidario 
de un país como Venezuela, cons-
tantemente asediado por los inte-
reses imperiales y sobre el que pe-
san injustas Medidas Coercitivas 
Unilaterales.

“Finalmente, los mandatarios 
de ambas naciones coincidieron 
en la necesidad de seguir traba-
jando mancomunadamente en 
la consolidación de la alianza 
estratégica bilateral y en la 
construcción de un mundo más 
equitativo y justo para el mutuo 
beneficio de nuestros pueblos y 
del planeta.

 
Caracas 16 de febrero de 2023”

En la Casa Grande del Pueblo

Canciller de Venezuela se reúne con el Presidente de Bolivia para fortalecer las relaciones bilaterales  
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El Jefe del Estado ratificó  

que las relaciones binacionales 

vienen tomando una nueva dinámica 

de diálogos políticos, diplomáticos, 

económica, comercial y poblacional

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial 
Caracas

E
l presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela Nicolás 
Maduro Moros y su homólogo 

de Colombia Gustavo Petro firmaron 
ayer un  Acuerdo de Alcance Parcial 
de Naturaleza Comercial que busca 
fortalecer las actividades económicas 
entre ambas naciones para el beneficio 
de los pueblos.

Desde el Puente Las Tienditas, en el 
estado Táchira, el Mandatario Nacio-
nal refirió que la rúbrica de este acuer-
do “crea las bases para que demos los 
pasos en función de la creación de un 
espacio de intercambio comercial en-
tre ambas naciones”.

El presidente Maduro aseguró que 
“vientos frescos soplan para el reen-
cuentro y la reunificación de lo que ja-
más tuvo que estar roto. Tenga usted, 
presidente Gustavo Petro, en nosotros 
seguros amigos y hermanos para el 
pueblo de Colombia”.

En este sentido, destacó que la firma 
de este acuerdo comercial sienta las 
bases para la creación de una Zona 
Económica Especial entre Venezuela y 
Colombia. Exaltó el trabajo realizado 
por el gobernador del Táchira Freddy 
Bernal, como promotor entusiasta de 
una zona binacional común entre el 

Norte de Santander en Colombia y la 
entidad venezolana.

“El problema monetario está resuelto 
entre el Norte de Santander y Táchira; 
hay una sola moneda para la actividad 
comercial, eso está resuelto”, argumen-
tó Maduro al tiempo que consideró ne-
cesario, “crear un equipo económico 
donde participen los gobernadores y al-
caldes de la zona, para echar números 
y proyectar lo que, quizás, es un paso 
importante: para unir comercialmente 
la potencialidad, la inmensa riqueza y 
la inmensa fuerza económica que tie-
nen Colombia y Venezuela”.

NUEVA DINÁMICA 
El Jefe de Estado venezolano exaltó 

el gran significado de estar transitan-
do el camino del reencuentro, de la 
reunión y de la reunificación de dos 
pueblos que por “siempre” han estado 
“marcados por la Providencia y por el 
destino a hacer vida como hermanos y 
como hermanas”.

En esa línea, el presidente Maduro 
ratificó que las relaciones binaciona-
les vienen tomando una nueva dinámi-
ca de diálogos políticos, diplomáticos, 
económica, comercial y poblacional. 
“Estamos en una nueva fase de la cons-
trucción de las relaciones en todos los 
sentidos, en todas líneas de acción y 
nuestras relaciones económicas y co-
merciales, aunque no han llegado a la 
dimensión de lo que son nuestras as-
piraciones, si van marcando un buen 
ritmo, una buena dinámica”.

Refirió que en el primer mes del año 
2023 Venezuela mantuvo el ritmo de 
crecimiento de buena actividad co-
mercial y es en ese marco en el que se 
da este reencuentro con Colombia.

Recordó que Venezuela es un país 
que se empeña en producir, crecer más 
allá del petróleo y construir un mode-
lo pospetrolero “atrapado en 100 años 
de una camisa de fuerza de dependen-
cia petrolera”.

Respecto a ese escenario, indicó: “es-
tamos y quiero agradecer a los equipos 
que han negociado porque han hecho 
un esfuerzo titánico, extraordinario 
(…) Han roto un récord en la negocia-
ción de un acuerdo comercial que nos 
pone en la senda del trabajo, la produc-
tividad y del crecimiento económico y 
comercial de los dos países”.

En el encuentro acompañaron al 
presidente Maduro, la vicepresidenta 
Ejecutiva de la República Delcy Ro-
dríguez; el ministro del Poder Popular 
para la Agricultura Productiva y Tie-
rras Wilmar Castro Soteldo; el titular 
para el Transporte Ramón Velásquez 
Araguayán; entre otras autoridades 
del área económica.

Por la parte colombiana estuvieron 
la jefe del Despacho de la Presidencia-
Laura Sarabia Torres; el ministro de 
Comercio Darío Germán Umaña; el mi-
nistro de Transporte Guillermo Fran-
cisco Reyes; entre otros representantes 
del gobierno neogranadino.

INTEGRACIÓN 
Por su parte, el presidente de Colom-

bia Gustavo Petro enfatizó que la fir-
ma del Acuerdo de Alcance Parcial de 
Naturaleza Comercial con Venezuela 
es un paso más para la integración en-
tre las naciones.

“Creo que el proceso de integración 
que de alguna manera seguían los 
países hermanos, con una historia en 
común, nunca debió ser suspendido”, 

expresó Petro desde el estado Táchira, 
en declaraciones transmitidas por Ve-
nezolana de Televisión.

Asimismo, señaló que este acuer-
do comercial no solo apunta a las 
grandes empresas, sino a aquellas 
personas que deseen transitar –de 
ambas naciones– para el desarrollo 
económico.

“Hemos firmado un acuerdo comer-
cial. Hay que llenar estos puentes de 
comercio, quitar las barreras que tie-
nen que ver esos comercios. Hemos 
habilitado esos puentes. Hemos hecho 
puertos de aduanas administrativas, 
el acuerdo parcial que acabamos de 
firmar no se trata de que estos puen-
tes se llenen de comercio, sino que se 
llene de pueblo, que pueda pasar y 
venir, me refiero a los pequeños capi-
tales, y que puedan perfectamente ha-
cerlo sin temor, sin temores”, indicó 
el presidente Petro.

En este sentido, pidió estrechar 
más las relaciones entre ambas na-
ciones, “esta raya no significa mu-
cho, nos hemos separado por orgullo, 
ahí está pero no nos debe separar”  al 
tiempo que repudió  lo que se cons-
truyó en estas trochas, que consideró 
como “una violación sistemática de 
derechos humanos, violación contra 
las mujeres; la entrega de esta raya 
a las mafias, que hicieron sus domi-
nios”, expresó.

Reiteró la necesidad de que Vene-
zuela y Colombia se mantengan uni-
das, así como firmes para impedir que 
nuevos intentos de separación atenten 
contra los pueblos. En este sentido, 
añadió que la cultura se perfila como 
la base fundamental de conexión de 
ambos países hermanos.

Para fortalecer las actividades económicas entre el Norte de Santander y Táchira
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“Es una Ley importante porque 

Venezuela se encuentra en un proceso 

progresivo de recuperación productiva, 

venciendo los debates demoledores 

del bloqueo económico”, destacó  

el diputado Jesús Faría

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

L
a Asamblea Nacional (AN) sancionó 
ayer en segunda discusión la Ley 
Aprobatoria del Acuerdo entre la 

República Bolivariana de Venezuela y la 
República de Colombia relativo a la Promo-
ción y Protección Recíproca de Inversiones, 
por solicitud de moción de urgencia.

En sesión ordinaria, transmitida por 
Venezolana de Televisión, la presen-
tación de la ley fue realizada por Jesús 
Faría, para su primera discusión con 
urgencia parlamentaria, no obstante, el 
diputado Timoteo Zambrano solicitó mo-
ción de urgencia para la aprobación en 
segunda discusión y fue sancionada por 
unanimidad.

En su exposición, el presidente de la 
Comisión Permanente de Economía, 

Finanzas y Desarrollo Nacional, Jesús 
Farías, explicó que esta Ley represen-
ta un marco legal que ofrece garantía, 
confianza y seguridad jurídica a todas 
las iniciativas y acciones que estén di-
reccionadas a realizar inversiones en 
ambas regiones por parte de sus actores 
económicos.

“Es una Ley importante porque 
Venezuela se encuentra en un proce-
so progresivo de recuperación pro-
ductiva, venciendo los debates de-

moledores del bloqueo económico”, 
indicó.

Añadió que “cualquier inversión que 
se pueda desarrollar en el marco legal vi-
gente, es un aporte en función de generar 
riqueza, elevar los niveles de ingresos, 
generar empleo y seguir consolidando el 
nivel de bienestar que nos fue arrebatado 
por la agresión del imperialismo”.

Por su parte, la bancada opositora de 
la Alianza Democrática, manifestaron 
apoyo al acuerdo en favor del país.

EMBAJADOR EN COLOMBIA
Otro punto aprobado por la Plenaria 

fue la autorización de la designación 
de Carlos Eduardo Martínez Mendoza, 
como embajador Extraordinario y Ple-
nipotenciario de la República Boliva-
riana de  Venezuela ante la República 
de Colombia.

Dicha presentación estuvo a cargo de 
Saúl Ortega, quien sostuvo que es un 
buen momento para que Martínez, acom-
pañe las políticas del presidente Nicolás 
Maduro, desde Colombia.

“Jugará un papel extraordinario por-
que se trata de una relación constructi-
va entre ambos países”, expresó desde el 
Hemiciclo Protocolar.

Acotó que Venezuela es un país que 
tiene por tradición mantener buena re-
lación política con otras naciones “no 
somos nosotros los que mantenemos la 
hostilidad”.

DOS PROYECTOS DE ACUERDO
El Parlamento también aprobó el pro-

yecto de Acuerdo en conmemoración de 
los 204° años de la Instalación del Con-
greso de Angostura, el 15 de febrero de 
1819 y  el segundo, por la celebración el 16 
de febrero, el 38° Aniversario de la Siem-
bra del Cantautor y Poeta del Pueblo Alí 
Primera.

En segunda discusión ante solicitud de moción de urgencia

T/ L.M.F.
F/ Cortesía
Caracas

El Partido Socialista Unido 
de Venezuela (PSUV) pro-

siguió ayer en su despliegue por 
todo el territorio nacional, para 
continuar con la juramentación 
de los Equipos Políticos Estadal 
de la tolda roja.

En ese sentido, ayer las jorna-
da que se desarrollaron en los 
estados Guárico y Aragua, estu-
vieron lideradas por el primer 
vicepresidente del PSUV, Dios-
dado Cabello.

En su intervención en  San 
Juan de Los Morros, Guárico, 
en la juramentación del Equipo 
Político Estadal, afirmó que la 
jornada marcaba el comienzo 
del 1x10 electoral como trabajo 
principal del Buen Gobierno.

“Nosotros tenemos que hacer 
el 1x10 de la Revolución (…) El 
1x10 de los pantalleros no nos 

sirve, preferimos el 1x10 de los 
revolucionarios, del militante 
que dice que tiene cinco y res-
ponde por esos cinco cuando 
van a votar”, sostuvo.

Afirmó que el PSUV es un 
partido de verdad y así deben 
ser todas sus estructuras. “Tie-
ne que ser una estructura de 
verdad, nosotros somos de ver-
dad, aquí no hay invento, noso-
tros somos de carne y hueso, las 
estructuras nuestra tienen que 
ser de verdad, no pueden ser de 
carpetas, no pueden ser de com-
putadoras, no pueden ser una 
cosa en el aire”, argumentó.

Por su parte, el gobernador 
del estado Guárico, José Vás-
quez precisó que el acto de ju-
ramentación de la estructura 
de la tolda roja debe asegurar la 
continuidad de la organización 
de la tolda.

Resaltó que el pueblo siempre 
ha sido el protagonista y quien 
ha dado las orientaciones a ser 

cumplidas por el partido, y así 
seguir en victoria.

MILITANTES CHAVISTAS  
SON IGUALES

Durante la actividad desarro-
llada en el Gimnasio Cubierto 
Mauricio Johnson, ubicado en  
Las Delicias Maracay, estado 
Aragua, Cabello enfatizó que 
todos los militantes de la tolda 
roja deben ser “exactamente 
iguales”.

“Debemos ser iguales, exacta-
mente iguales, si vamos en una 
marcha somos todos igualitos, 
no tenemos que hacer diferen-
cia porque tenemos un cargo o 
porque tenemos nuevas respon-
sabilidades”, apuntó.

Recordó que el Padre de la 
Patria, Simón Bolívar, habla-
ba de la igualdad establecida 
y practicada, “establecida en 
las leyes y practicada por los 
hombres, las mujeres, los ciu-
dadanos”.

Cabello reiteró que las diferen-
cias “odiosas no pueden tener 
lugar en la Revolución, no hay 
espacios para las diferencias, 
aquí o somos iguales o somos 
iguales, no hay otra vuelta”.  

Subrayó que “las victorias 
se van a conseguir siempre y 
cuando estemos junto al pue-
blo, que el pueblo sienta que el 
liderazgo, que la dirigencia es 
distinta a la de la oposición, que 
viven en una gran cápsula y no 
les importa absolutamente nada 
de lo que pasa en Venezuela”.

Afirmó que el Equipo Políti-
co Estadal del PSUV tiene una 
importante responsabilidad de 
seguir las órdenes de las bases y 

el Pueblo, que serán los jefes del 
Partido en cada entidad. “Eso 
nos compromete más”, apuntó.

La gobernadora de Aragua, 
Karina Carpio,  expresó que esa 
entidad es la cuna de Revolución 
Bolivariana.

“Aquí hay un espíritu de con-
quista, de amor y esperanza. 
Queremos transmitir a nuestro 
presidente Nicolás Maduro que 
aquí Aragua, la cuna de Revo-
lución se mueve a través de las 
bases”, afirmó.

Carpio agradeció a las bases su 
compromiso por la Revolución 
Bolivariana porque “es un pue-
blo aguerrido que sigue avanzan-
do desde la unidad”, aseveró.

Precisó en jornadas realizadas en Guárico y Aragua

Diosdado Cabello: Juramentación de Equipos  
Políticos marca el inicio del 1x10 electoral
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TyF/ Prensa Mincyt 
Altos Mirandinos

Especialistas del Instituto Ve-
nezolano de Investigaciones 

Científicas (IVIC) crearon un 
programa interactivo dirigido 
a estudiantes de tercero, cuar-
to y quinto año de bachillerato 
para fortalecer la enseñanza de 
la química, a través prácticas 
pedagógicas participativas me-
diante el uso de computadoras.

Héctor Delgado, ingeniero de 
Sistemas y vocero del proyecto, 
explicó que los contenidos de 
esta plataforma, llamada “Edu-
Quim”, se basan en el programa 
del Ministerio del Poder Popu-
lar para la Educación (MPPE) 
y se desarrolla sobre la aplica-
ción conocida como “Moddle”, 
la cual funciona como un gestor 
de contenidos que garantiza el 
fácil acceso a los cursos de ense-
ñanza y aprendizaje.

“EduQuim forma parte de 
un programa que busca la pro-

moción de las materias vincu-
ladas al campo de las ciencias: 
Matemáticas, Física, Biología 
y Química que nosotros lla-
mamos EduScien. El trabajo 
comenzó en el Laboratorio de 
�uímica Computacional del 
IVIC. El estudio de química, 
física, matemática y biología 
no es de gran aceptación entre 
la población estudiantil, por 
eso comenzamos las investi-
gaciones y logramos concre-
tar una herramienta tecnoló-
gica que nos permita aportar 
y contribuir a reforzar los 
conocimientos que se dan de 
química dentro del aula de 
clase. Es una ayuda tecnoló-
gica para hacer el proceso de 
aprendizaje más amigable y 
dinámico”, detalló.

De acuerdo con el investiga-
dor, EduQuim posee un conte-
nido teórico, componentes for-
mativos, así como videoclases, 
prácticas, minijuegos, retos al 
conocimiento.

“Nuestra meta es despertar 
la curiosidad de los estudiantes. 
Cambiar esa percepción errada 
que se tiene de las materias vin-
culadas al campo de las ciencias. 
EduQuim tiene presentaciones 
interactivas, simulaciones, ex-
perimentos; incluso, docentes 
y estudiantes pueden modelar 
una molécula, construir una 
molécula. Queremos que los jó-
venes deseen estudiar química. 
Que se apasionen con aprender 
esta materia y luego seguire-
mos con física, matemática y 
biología”, manifestó.

Asimismo, Delgado comen-
tó que EduQuim se encuentra 
en fase de desarrollo y ajustes, 
pero aclaró que se han realiza-
do varias pruebas con docentes 
de diversas instituciones y per-
sonal del Ministerio de Educa-
ción y los resultados han sido 
positivos.

“Nos dieron recomendaciones 
y surgieron algunas adaptacio-
nes para terminar de desarro-

llar los contenidos y esperamos 
que en el segundo semestre del 
año estemos listos para pruebas 
con los estudiantes y los docen-
tes en las aulas”, precisó.

Por su parte, el doctor en 
Química y líder del proyecto, 
Fernando Ruette, destacó que 
el objetivo es aplicar EduQuim 
en todo el territorio nacional, 
en instituciones públicas y pri-
vadas, para alcanzar al mayor 
número de jóvenes.

“Para que seamos completa-
mente independientes necesi-

tamos educación y en el campo 
de las ciencias. Esta plataforma 
tecnológica cuenta con cuatro 
procesos fundamentales educa-
tivos. Un proceso de formación 
con tres componentes: videocla-
ses, ejercicios resueltos y re-
paso de matemáticas. Proceso 
práctico con dos componentes: 
videos-experimentos y mini-
juegos. Y un proceso evaluativo 
con el componente reto al cono-
cimiento y el proceso motivacio-
nal, con el componente ¿Sabías 
qué?”, añadió.

En Montalbán festejan otro gran logro en salud del Gobierno Bolivariano

Con una jornada académica 

fue conmemorado el Día 

Mundial de las Cardiopatías 

Congénitas en el hospital 

infantil de Montalbán. A pesar 

del bloqueo se ha logrado 

reducir la espera para 

las cirugías a menos 

de tres meses 

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

C
on motivo del Día Mun-
dial de las Cardiopatías 
Congénitas, el pasado 14 

de febrero, el Hospital Cardioló-
gico Infantil Latinoamericano 
Dr. Gilberto Rodríguez Ochoa 
celebró otro logro del Gobierno 
Bolivariano en materia de salud  
al sumar más de 2000 cirugías 
de comunicación interventricu-
lar, realizadas desde la inaugu-
ración del centro, el 20 de agosto 
de 2006, por el presidente Hugo 

Rafael Chávez Frías, informó la 
institución.

El pasado martes, además 
del Día del amor y la amis-
tad, también se celebró el Día 
Mundial de las Cardiopatías 
Congénitas, conmemorado en 
el hospital infantil, ubicado en 
Montabán, Caracas, con una 
jornada académica realizada 
en el auditorio del hospital 
cardiológico.

 Isabel Iturria, directora del 
hospital cardiológico, valori-
zó que en estas más de dos mil 
cirugías la sobrevida ha sido 
mayor al 98 por  ciento, un valor 
que refleja el profesionalismo 
y la calidad con que se atiende 
a los niños y niñas que son re-
feridas a  la institución para su 
atención.

La cirugía de comunicación 
interventricular es una de las 
cardiopatías congénitas más 
frecuentes, según detalla la 
nota informativa. La interven-
ción quirúrgica requiere dete-
ner el corazón y utilizar una 
máquina que haga las veces del 
pulmón y corazón, mientras se 

repara el orificio anormal en-
tre los dos ventrículos, cirugía 
de corazón abierto, utilizando 
insumos, equipos médicos y 
personal altamente capacita-
do, y comprometido con la sa-
lud y la vida de niños, niñas y 
jóvenes.

 Para la jornada académica se 
invitó a las comunidades de La 
Vega, Montalbán y Antímano, 
a los estudiantes de posgrado 
de cardiología infantil de Fun-
dacardin y Unerg, al equipo de 
trabajo de la ASIC Montalbán y 
estudiantes de la Unefa.

 En la actividad se actuali-
zaron diversos aspectos de la 
comunicación interventricular, 
desde el diagnóstico hasta la in-
tervención del paciente.

 Los asistentes celebraron 
que pese al bloqueo criminal 
que ha obstaculizado el acceso 
a recursos, insumos y repuestos 
y , gracias al compromiso del 
presidente Nicolás Maduro, se 
ha logrado reducir a menos de 
tres meses el tiempo de espera 
para las cirugías de cardiopa-
tías congénitas, más suscepti-
bles a tratamiento quirúrgico 
en Venezuela: comunicación in-
terauricular, CIA; persistencia 
del conducto arterioso, PCA y 
comunicación interventricular, 
CIV en el Sistema Nacional de 
Salud, como parte del derecho 
constitucional del derecho a la 
salud y la vida.

 Además se conversó sobre 
el sistema de referencia nacio-
nal/ Registro Nacional de Ni-
ños, Niñas y Adolescentes con 
Cardiopatías / mediante el cual 
los pacientes en todo el país que 
requieran cirugía cardíaca pue-
da recibir atención adecuada 
de calidad, gratuita y solidaria 
a través de la red de enlace con 
los centros cardiovasculares 
infantiles regionales, lo que ha 
permitido que en 16 años más de 
12700 niños hayan sido interve-
nidos de cardiopatías congéni-
tas en el Hospital Cardiológico 
Infantil Latinoamericano.

Con “EduQuim” promocionarán materias vinculadas al campo de las ciencias

Desarrollan plataforma computacional para reforzar 

enseñanza de química en Educación Media
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“Por primera vez se suscribió  

un Tratado de Protección  

y Promoción de Inversiones  

entre los dos países”, señala  

el texto del documento firmado

T/ Redacción CO 
F/ Prensa Presidencial
Caracas

V
enezuela y Colombia firmaron 
ayer el Acuerdo de Alcance Par-
cial de Naturaleza Comercial Nº 

28, con el fin de afianzar las relaciones 
entre ambas naciones.

El acuerdo fue suscrito por el presiden-
te de la República Nicolás Maduro y su 
homólogo de Colombia Gustavo Petro.

“Por primera vez se suscribió un 
Tratado de Protección y Promoción 
de Inversiones entre los dos países”, 
señala el texto. La firma se llevó a cabo 
en el Puente Internacional Atanasio Gi-
rardot, en el estado Táchira.

A CONTINUACIÓN EL TEXTO ÍNTEGRO:
“Firma del Acuerdo de Alcance Par-

cial de Naturaleza Comercial Nº 28 entre 
Colombia y Venezuela

“1. Apertura total de la frontera para 
la integración entre Colombia y Vene-
zuela que alcanza un consistente marco 
político, institucional y social.

“2. Los presidentes Nicolás Madu-
ro Moros y Gustavo Petro Urrego, han 
logrado en seis meses reconstruir las 
históricas relaciones de hermandad y 
cooperación entre nuestros pueblos, 
superando casi siete años de oscuridad 
y ausencia de relaciones diplomáticas, 
económicas, comerciales y sociales.

“3. En apenas 3 meses se logró actua-
lizar el Acuerdo de Alcance Parcial 
AAP No. 28 que define las relaciones 
comerciales. Por otra parte, por pri-
mera vez se suscribió un Tratado de 
Protección y Promoción de Inversio-
nes entre los dos países.

“4. Los hechos anteriores fortalecen 
no sólo nuestras relaciones comercia-
les y de inversión, sino lo más esen-
cial: la institucionalidad y seguridad 
jurídica para nuestros agentes econó-
micos y sociales.

“5. Para la frontera colombo venezola-
na los acuerdos alcanzados significarán 
el cierre de la brecha social que se había 
profundizado en materia de pobreza, 
desempleo e ingresos, y fundamental-
mente, promoverán de forma acelerada 
la complementación productiva y de ser-
vicios, la creación de empleo, y una ma-
yor seguridad social para los ciudadanos 
binacionales en un contexto de justicia 
social y promoción de la paz.

“6. Seguimos abonando el camino 
para la instalación de una zona econó-
mica binacional, que dé impulso a las 
grandes capacidades productivas de la 
región fronteriza.

“7. Estamos más comprometidos que 
nunca a superar y dejar atrás las adver-
sidades derivadas de intereses ajenos 
al bienestar de nuestros pueblos, para 
abrir espacio al lugar que la historia ha 
reservado para Colombia y Venezuela, y 
para la felicidad de nuestros pueblos.

Táchira, 16 de febrero de 2023”
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T/ Prensa CBST
Caracas

Con la participación 
de las Federaciones 

de empleadores Fedecá-
maras y Fedeindustria, 
la Central Bolivariana 
Socialista de Trabajado-
res (CBST) como máxima 
central sindical del país y 
otras centrales sindicales 
minoritarias, el Minis-
terio del Proceso Social 
del Trabajo y, por vía 
videoconferencia, repre-
sentantes de la Organi-
zación Internacional del 
Trabajo (OIT) en su rol de 
facilitadores, fue instala-
da la Mesa Técnica para 
el establecimiento de una 
metodología que permita 
fijar el salario mínimo en 
Venezuela.

Es importante recor-
dar que la instalación 
de esta instancia técnica 
que se llevó a cabo en los 
espacios del Incret, en el 
Paraíso, fue un acuerdo 
alcanzado en el marco 
del Foro de Diálogo So-
cial celebrado entre el 30 
de Enero y primero de 
Febrero de este año, en 

Margarita, estado Nueva 
Esparta.

El ministro del Poder Po-
pular para el Proceso So-
cial del Trabajo, Francis-
co Torrealba, en su cuenta 
en Twitter @torrealbaf 
señaló con respecto a esta 
cita: ”Continuamos nues-
tro diálogo permanente 
con las Centrales Sindi-
cales de Empleador@s y 
Trabajador@s constru-
yendo métodos dinámicos 
propios para atender las 
realidades en el mundo 
laboral y productivo del 
Proceso Social de Trabajo 
en Venezuela”.

CLASE OBRERA SEÑALA 
4 PUNTOS COMO 
PRIORITARIOS

El presidente de la 
CBST y diputado Wills 
Rangel, ratificó la posi-
ción de la clase obrera en 
este escenario, haciendo 
énfasis en la necesidad de 
que la metodología que se 
adopte para el tema sala-
rial debe tomar en consi-
deración todo el impacto 
que ha ocasionado a la 
economía venezolana el 
bloqueo económico inter-

nacional y las más de 900 
sanciones coercitivas uni-
laterales contra el país.

“Nuestro país ha esta-
do sometido a una per-
manente agresión contra 
la moneda, el Bolívar, 
que nos ha generado 5 
años continuos de hipe-
rinflación y las medidas 
coercitivas han atentado 
contra el desarrollo de 
una economía soberana, 
eliminando la capacidad 
de exportación de produc-
tos y reduciendo enorme-
mente los ingresos del Es-
tado venezolano”, señaló 
Rangel.

Por su parte, el Coor-
dinador General de la 
CBST, Carlos López, 
agregó que adicional 
a asumir el tema del 
bloqueo internacional 
como prioritario, están 
planteando que la ins-
tancia también tome en 
consideración que “des-
de octubre de 2021, fecha 
en la que se ha venido 
evidenciando una recu-
peración del PIB, dichas 
ganancias han sido ma-
yormente capitalizadas 
por el sector privado, es 

decir, por la burguesía 
nacional”.

Como tercera medida 
y derivada del anterior 
planteamiento, la clase 
obrera propone que se 
pechen con mayores im-
puestos a los sectores que 
han venido acumulando 
mayores riquezas y que 
de allí salgan los recursos 
suficientes para el pago 
de los salarios de los tra-
bajadores y trabajadoras, 
en especial los del sector 
público que han sido los 
más golpeados.

Y como última pro-
puesta, de acuerdo a 
las declaraciones del 
dirigente sindical Car-
los López, piden que la 
Mesa Técnica se pro-
nuncie en defensa del sa-
lario de los trabajadores 
y trabajadoras del sector 
privado, “mediante la 
salarización de todos los 
bonos que actualmen-
te se están cancelando 
en la empresa privada, 
sea en bolívares o en di-
visas, para que tengan 
incidencias plenas en 
utilidades, vacaciones, 
horas extras, ahorro y 

otras retenciones de ley 
como el IVSS y el ahorro 
habitacional”.

Y ya para cerrar, en 
este mismo punto, pero en 
el sector público, la CBST 
plantea la unificación de 
las Convenciones Colecti-
vas de 4 grandes sectores 

de trabajadores, como lo 
son: Salud, Educación, 
Educación Universitaria 
y la Administración Pú-
blica Nacional, en cláusu-
las o aspectos que le sean 
comunes como las primas 
de profesionalización y 
antigüedad, entre otras.

Presidentes Maduro y Petro ratificaron compromiso para superar adversidades

Evalúan metodología para fijación del salario mínimo

Centrales sindicales, empresariales y trabajadores instalan Mesa Técnica para avanzar en Diálogo Social
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El recién nombrado cronista  

de Caracas considera que así como 

se está rescatando su espacio físico, 

se rescate su historia, su verdadera 

razón de ser, su contribución 

fundamentalísima, pero no única,  

en la construcción de la Venezuela 

justa que todos merecemos  

y necesitamos. Hay una historia  

mal echada que arrancó con la fecha 

de la fundación .Se siente caraqueño  

y de Upata con mucho  orgullo

T/Manuel Abrizo
F/Miguel Romero

O
mar Hurtado, el nuevo cronista 
de Caracas, nacido en El Callao, 
estado Bolívar, deletrea su apelli-

do materno y escoge espontáneamente 
para cada letra un nombre que devela el 
humanismo y la sensibilidad que lleva 
por dentro: -R, de  razón; a de amistad; 
y de Yaracuy; u de unión; g de ganar; s 
de salud; e de educación; n de nación: 
Rayusen; además, H de habitación; a de 
amor, r de razón; i de Ignacio: Rayusen 
Hari. Así se llamaba su amada madre. 
Su gran orgullo.

Su nombramiento al cargo como nue-
vo cronista de la ciudad fue recibido con 
beneplácito por sus colegas historiado-
res y profesores, por sus alumnos y exa-
lumnos del Instituto Pedagógico de Ca-
racas, y, en general, por quienes conocen 
sus cualidades humanas y académicas. 
Comenta que recibió la noticia como una 
especie de reconocimiento a su modesta 
labor . Admite que el cargo conlleva una 
gran responsabilidad.

Sentado en uno de las banquitos me-
tálicos del jardín de los granados, en el 
patio de la Casa de la Historia Insur-
gente, habla de la odisea de su abuelo 
como polisón en un barco que partió 
de la India pensando que con destino 
a Suráfrica, pero llegó a Trinidad y de 
allí al Callao remontando ríos. Luego 
su padre trabajó en las minas de Gua-
yana y posteriormente en las petrole-
ras de Oriente, específicamente en El 
Tigre, estado Anzoátegui. Un día el jo-
ven Omar vino a Caracas, entró de no-
che por la carretera Panamericana  y 
se imaginó que la ciudad era como un 
gran nacimiento, pero al día siguiente 
vio la realidad de los ranchos. Por los 
lados de Lídice miró una columna gris, 
y salió corriendo a contarle a su madri-
na que había un incendio. Entonces la 
mujer salió y le dijo: ‘‘muchacho, eso es 
la neblina’’. 

‘‘Caracas somos todos . Lo dice alguien 
que no tuvo el honor de nacer en Caracas 
pero que se siente orgulloso de ser gua-
yanés ’’,dice..

De Caracas piensa que su historia ha 
sido mal contada, que lo que se quiere es 
que Caracas se explique desde sus pro-
pias raíces, que Caracas se  explique con 
los contenidos concretos de lo que real-
mente ocurrió y que Caracas merece 
que , así como se le está rescatando su 
espacio físico, se rescate su historia, su 
verdadera razón de ser, su contribución 

fundamentalísima, pero no única, en la 
construcción de la Venezuela justa que 
todos merecemos y necesitamos.

‘‘El cargo de cronista de la ciudad de 
Caracas’’, señala, ‘‘es un cargo que tiene 
una carga positiva y una carga de alto 
valor porque por ahí han pasado figuras 
de la talla de don Mario Briceño Irago-
rry, de don  Enrique Bernardo Núñez y 
del lamentablemente fallecido, cuando 
tanto tenía que darnos todavía, Mario 
Sanoja Obediente, de manera que no ne-
garía que siento una satisfacción, porque 

es una especie de reconocimiento a una 
modesta labor académica en mi caso, 
pero es al mismo tiempo sentir que se 
está colocando sobre mis hombros una 
enorme responsabilidad, porque Cara-
cas necesita dentro de sus instituciones 
fundamentales que la oficina del cronis-
ta tenga un peso específico y proyecte 
la verdadera raíz , la verdadera esencia 
de una historia deformada que nos han 
mal contado. De manera que resumiría 
diciendo, que siento una enorme satis-
facción, pero al mismo tiempo sé que 
tengo una enorme responsabilidad. Yo 
soy guayanés. Nací en El Callao, me crie 
en la zona petrolera  de Anzoátegui, El 
Tigre, pero estoy en Caracas radicado 
desde 1965. Soy egresado del Instituto 
Pedagógico de Caracas, de la UCV, de 
la UCAB, en las distintas instancias. 
Podría decir que conozco algo de Cara-
cas’’, dice.

Del temerario y fantástico viaje de su 
abuelo, nacido en Calcuta, India, bajo 
el imperio británico, relata que salió 
huyendo del terrible maltrato que se la 
daba a los naturales. El abuelo cometió 
un pequeño error de cálculo ya que el 
barco no iba para Durham, en Suráfri-
ca, donde había una próspera colonia 
indostánica, sino para Puerto España, 
Trinidad, para entonces otra colonia 
británica. En Puerto España fue deteni-
do por las  autoridades migratorias, pero 
fue liberado ya que el imperio se intere-
saba en esos tiempos de preguerra en 
otros asuntos. Es así que su abuelo, jun-
to a otros compañeros, salió de la isla, 
remontaron la cuenca del río Cuyuní 
y llegaron al Yuruarí que es el río que 

pasa por El Callao. En El Callao todavía 
hay una numerosa presencia indostáni-
ca .Su abuelo se casó con una joven de 
ascendencia indostánica.

HIJO DEL PEDAGÓGICO
De sus estudios básico cuenta que es-

tando en San Félix la familia se fue para 
El Tigre. Allí estudió en el liceo Briceño 
Méndez. Luego se viene a Caracas en 
1965 y salvo una pasantía de  ocho años 
cuando se crea el departamento de Cien-
cias Sociales en el Pedagógico de Mara-
cay, siempre ha estado en Caracas, en su 
casa que considera es el Instituto Peda-
gógico de Caracas.

De aquella Caracas que conoció en 
1959 aprecia que era una Caracas pue-
blerina, de gente muy amable, decente, 
con muchas casas sobrevivientes del si-
glo XIX. Era una Caracas muy pequeña 
en aquel momento. En Sabana Granda y 
Chacaíto vivía muy poca gente.

 ‘‘ Estoy hablando de una época en la 
que en la provincia no  había televisión, 
en la  que el periódico llegaba cada tres 
días, el único gran medio de comunica-
ción era la radio; no existía sino telégra-
fo y el correo’’, agrega,

-¿Cómo se hizo historiador’.
-Tuve el honor de estudiar en el Insti-

tuto Pedagógico de Caracas.  Allí  tuve 
a grandes maestros. Conocí a Pedro 
Felipe Ledezma, a Maruja Taborda,  a 
Oscar Aldala, a Miguel Hurtado, a Ar-
turo Núñez de la Torre, pero sobre todo 
conocí a Ramón Tovar, mi maestro de 
quien este año se cumplen 100 de haber 
nacido en Puerto Cabello. y Ramón To-
var, que era profesor de Geografía de 
Venezuela, nos enseñó que no se podía 
hacer geografía sino se estudiaba his-
toria .Y entonces, teniendo maestros de 
la talla de Pedro Felipe Ledezma fuimos 
cultivando la historia. Egresado del  pe-
dagógico fuimos a la UCV, a la Escuela 
de Historia porque teníamos el afán de 
aprender a investigar porque en el pe-
dagógico aprendimos el oficio de  docen-
te, que es el que ejercemos y es nuestro 
gran orgullo. La investigación hacia el 
área de la historia, fundamentalmente 
conectada con la geografía, lo que mi 
maestro llama geo historia, que quere-

mos y estamos impulsando, surge preci-
samente por esa articulación. El nos en-
señó a trabajar sobre el terreno, a ver en 
el terreno que lo que hoy es geográfico 
es un producto histórico. Fue una idea 
de motivación nacida de estos grandes 
maestros y de los que yo me siento muy 
orgulloso de ser su alumno.

Confiesa Omar Hurtado, preguntado 
si define bolivariano, zamorano o cha-
vista, que antes que todo es venezolano y 
Venezuela es un producto histórico. En-
tonces, aborda la historia y refiere que 
Venezuela como producto histórico en 
este momento se está valorizando y que 
Venezuela y buena parte de América son 
el resultado de la gesta independentista, 
cuya figura más descollante fue el cara-
queño Simón Bolívar.

 Señala que lamentablemente la Guerra 
de Independencia , más allá de una limi-
tada libertad política, no tocó el estamen-
to social y eso justifica las insurgencias 
del 46 en adelante   hasta 1863 con el tris-
te Tratado de Coche con el cual se arrían 
las banderas de la Guerra Federal, pero 
la consigna del General del Pueblo Sobe-
rano, Ezequiel Zamora, curiosamente la 
encontramos repicada en la historia de 
México, de Centroamérica, en la historia 
del Sur, en la misma historia de los Es-
tados Unidos porque ha sido el problema 
fundamental: la relación entre la tierra y 
el hombre que la trabaja. 

‘‘Esa Guerra federal, truncada después 
del asesinato de Zamora, aletargó de al-
guna manera al pueblo venezolano y es 
hasta 1992 cuando la insurgencia de los 
cuadros militares intermedios, conoci-
dos como los Comacate, que había vivido 
la masacre del 27 de febrero, que habían 
experimentado en carne propia lo que 
el pueblo estaba rechazando ,el paquete 
económico impuesto por el gobierno del 
momento  y cuando Chávez aparece en 
televisión y asume la responsabilidad de 
la derrota militar, fue una campanada 
porque aquí llevábamos más de 200 años 
donde nadie asumía la responsabilidad 
de nada, donde nadie asumí su condición 
de ciudadano responsable’’, expresa..

 ‘‘ Entonces, como estudioso de la geo 
historia nacional no puedo bajo ningún 
respeto desconocer los aportes en sus 

distintos momento de Simón Bolívar, 
El Libertador, de Ezequiel Zamora y 
del Comandante Hugo Chávez Frías’’, 
argumenta.

 ANAUCO NAVEGABLE
Para Omar Hurtado la historia mal 

contada de Caracas arranca con la fecha 
de su fundación, un 25 de julio,  cuando 
en verdad lo que ocurrió es que ese día, 
en un sector de Catia, una confederación 
de tribus fue derrotada. Es el día en que 
Diego de Losada considera que estaba 
naciendo la ciudad, ya que desde el siglo 
XVI se venían dando una larga lucha de 
resistencia. Están los intentos fallidos 
de fundarla donde hoy está el templo de 
San Francisco o cerca de la avenida Ur-
daneta.

Agrega el cronista que se creó la fá-
bula de que se plantó un palo en la plaza 
Mayor, se golpeó con la espada y se fun-
dó la ciudad, cuando lo que hubo fue una 
rehumanización de un espacio humani-
zado y poblado por los aborígenes , por-
que este es una valles fértil, ahí está la 
hierba Caracas, ahí están los cultivo que 
se daban hasta hace muy poco tiempo en 
las márgenes del Guaire .

‘‘El Guaire era un río de aguas limpias, 
sus afluentes como el Anauco eran nave-
gables. Está el poema de Andrés Bello 
Oda al Anauco. Hay fotos de pequeñas 
embarcaciones navegando por el río. La 
historia de Caracas ha sido mal contada 
porque  es un historia que la pone como 
el centro de la historia nacional, lo cual 
es una historia excluyente que no toma 
en cuenta al aborigen, a los negros, a las 
mujeres, que no toma en cuenta a los an-
cianos, a los niños. Es una historia para 
favorecer a una clase social’’. .

Confiesa Omar Hurtado que no es 
cierto que trate de escribir una historia 
a favor del régimen, o hacer una histo-
ria a propósito para cantar las glorias 
de ningún héroe militar del tiempo re-
ciente. Lo que se desea es que Caracas 
se explique desde sus propias raíces, que 
Caracas se  explique con los contenidos 
concretos de lo que realmente ocurrió. 
De allí que se quiera desbrozar la serie 
de cuentos mal echados. Un ejemplo está 
en cómo los emblemas de Caracas, has-

ta el año pasado, reproducían el imperio 
colonial que nos había sometido, enton-
ces, ahora aparece en el escudo por su-
puesto el blanco europeo, pero también 
aparece el aborigen y el afrodescendien-
te. Y el canto a Caracas, el nuevo himno , 
es un canto a la ciudad que está mirando 
al futuro. 

Piensa que la oficina del cronista 
tiene una enorme responsabilidad de 
acompañar la gestión de la alcaldía de 
rescatar a Caracas, por eso comparte el 
criterio de que Caracas tiene con que, 
y Caracas está en capacidad devolver a 
sonreír. Creemos en las políticas del Go-
bierno Revolucionario , porque es de he-
cho una revolución lo que está en mar-
cha, solo que los cambios son complejos, 
los cambios son lentos, no son fáciles de 
entender. Aparte de eso estamos some-
tidos a una guerra no declarada por el 
imperio más poderoso y más inhumano 
de la historia.

Hurtado alaba el equipo que lo compa-
ña en la oficina del cronista y se propone 
activar esa fuerza creadora al servicio 
de la ciudad También desea desarrollar 
una política de alianza con el Centro 
Nacional de Estudios Históricos, con el 
Centro de estudios Simón Bolívar, con el 
Consejo Nacional Electoral, con el Cen-
tro Internacional Miranda, con las uni-
versidades .

-¿Qué le parece el rescate que se 
ha hecho de Caracas en los últimos 
años?

-Eso que se está haciendo en Caracas 
se está haciendo en toda Venezuela, por-
que toda Venezuela dio contribuciones a 
la historia nacional . El rescate del espa-
cio físico que adelanta la alcaldía es una 
cuestión que merece destacarse . Pode-
mos disfrutar del derecho a Caracas, 
pero Caracas también tiene derechos, y 
Chávez en la fracasada  Reforma Cons-
titucional que propone en el 2007, decía 
el derecho del ciudadano y el derecho 
de la ciudad. Entonces, Caracas merece 
que así como se le está rescatando su 
espacio físico, se rescate su historia, su 
verdadera razón de ser, su contribución 
fundamentalísima, pero no única, en la 
construcción de la Venezuela justa que 
todos merecemos y necesitamos.

El nuevo cronista piensa que la ciudad se explique desde sus propias raíces
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Desde este viernes 

Durante el asueto, propios 

y visitantes tendrán 

a disposición una amplia 

agenda de actividades 

como conciertos, paseo 

urbano en bicicleta,  concurso 

de disfraces de mascotas 

y la tradicional elección 

de reinas 

T/ Redacción CO-AVN
F/ Archivo CO
Caracas 

C
on el colorido desfile de 
carrozas, comparsas y 
trajes de fantasía se dará 

inicio este viernes 17 de febrero a 
los Carnavales Seguros y Felices 
2023 en el estado Trujillo.

La actividad tendrá lugar en 
el municipio Valera, donde se ha 
ambientado un tramo de la ave-
nida Bolívar, específicamente 
desde la calle seis hasta la calle 
17, por donde desfilarán las crea-
ciones carnestolendas prepara-
das por el Municipio Escolar y 
diferentes instituciones de los go-
biernos nacional, estadal y local.

Para el sábado, está pautada 
una cabalgata y exposición de 
animales por la referida aveni-
da, mientras que el domingo 19 
habrá un exhibición y desfile de 
carros antiguos y motos de alta 
cilindrada.

El lunes 20 está prevista la fies-
ta infantil en avenida Bolivaria-
na, también en Valera, donde los 
niños, niñas y adolescentes po-
drán disfrutar de un día lleno de 
mucha diversión y sorpresas.

El gobernador Gerardo Már-
quez ha destacado que en cada 
jurisdicción Trujillana tienen 

preparadas diferentes activida-
des para disfrutar sanamente de 
la temporada.

Las actividades están dirigidas 
al disfrute y la recreación de las 
familias trujillanas, así como de 
personas que visitan el estado.

PASEO URBANO EN BICICLETA  
Y DESFILE DE AUTOS ANTIGUOS 

Este año el estado Portugue-
sa ofrecerá dos nuevas opciones 
para acompañar los desfiles de 
carrozas y comparsas y ampliar 
las posibilidades de disfrute de 
propios y visitantes durante el 
asueto de Carnaval.

En su edición número 40, la 
tradicional Mascarada innovará 
con un paseo urbano en bicicleta 
por las principales avenidas de 
Guanare y con un desfile de au-
tos antiguos por la avenida Unda 
de la ciudad, reseñó AVN. 

“La Mascarada en Bici”, orga-
nizada por la Alcaldía de Guana-
re, se llevará a cabo este sábado 
a las 8:00 de la mañana; el punto 

de salida y llegada será la plaza 
Andrés Bello.

La seguridad y la logística es-
tán garantizadas a lo largo del 
recorrido y la participación es 
gratuita, informó el mandatario 
municipal, Óscar Novoa, en la 
red social Instagram @oscarno-
voa_guanare.

El desfile de autos antiguos es 
iniciativa de la Gobernación y 
está pautado para el domingo 19, 

a las 8:00 de la noche en la aveni-
da Unda de Guanare, por donde 
también desfilarán carrozas, 
comparsas y originales fanta-
sías individuales los días lunes y 
martes siguientes.

La celebración del Carnaval 
comienza hoy en Guanare, la ca-
pital de Portuguesa, con una am-
plia y diversa agenda recreativa 
que, además de los tradicionales 
desfiles infantiles y de carrozas y 

comparsas de adultos, contempla 
un concurso de disfraces de mas-
cotas, en el Parque Recreacional 
José Antonio Páez; torneos de-
portivos en la plaza Andrés Bello 
y en el río Guanare; y una feria 
aeronáutica, en el aeropuerto La 
Coromoto.

Otro de los atractivos es la pre-
sentación de artistas nacionales 
e internacionales en las prin-
cipales ciudades del estado, en 
“una cartelera de conciertos que 
hemos programado con el apoyo 
económico del sector productivo 
del estado para darle a nuestro 
pueblo lo que se merece”, indicó 
el gobernador Primitivo Cedeño.

ESPERAN MÁS DE UN MILLÓN  
DE TEMPORADISTAS 

Más de un millón y medio de 
temporadistas se espera que 
visiten las atracciones turísti-
cas del estado La Guaira por el 
asueto carnestolendo que inicia 
este fin de semana en el Litoral 
Central.

La información fue suministra-
da por el gobernador de la entidad, 
José Alejandro Terán, quien invi-
tó a todos los guaireños  y visitan-
tes a disfrutar de las sorpresas y 
fiestas preparadas a propósito de 
los carnavales turísticos, entre 
las que se mencionaron; desfile 
escolar y la elección de la reina 
este viernes, con las cuales dan 
inicio a las actividades.

Comentó que ya inició el des-
pliegue de funcionarios para 
garantizar la seguridad a los 
visitantes.

“Ya estamos trabajando en 
nuestro cronograma de acción 
previo a estas festividades, en 
él tenemos previsto: la dota-
ción de hospitales, suministro 
de agua y despliegue de seguri-
dad”, señaló.

Las madamas de El Callao visitarán la jurisdicción mirandina

Hoy será el grito de Carnaval  
en Guarenas con variedad de actividades
T/Redacción CO-Prensa Alcaldía Plaza. 
Guarenas 

El grito de los Carnavales 
Turísticos y Culturales 

2023 del municipio Ambro-
sio Plaza, será hoy especí-
ficamente desde la Plaza 
Bolívar de Guarenas, estado 
Miranda. 

Desde este viernes hasta el 
martes de carnaval, los guare-
neros podrán disfrutar de las 
diferentes actividades carnes-
tolendas que se van a organizar 
desde la plaza Bolívar, parque 
de Trapichito, ríos Curupao e 
Izcaragua.

De acuerdo con las decla-
raciones de Carlos Pulgarín, 

presidente de la promotora 
municipal de Turismo, Pro-
motur, desde las 9:00 de la 
mañana hasta las 4:00 de la 
tarde, los residentes y visi-
tantes podrán disfrutar de 
juegos tradicionales, concur-
sos, actividades deportivas 
además de la samba y agru-
paciones de tambor en los 

ríos Curupao, Izcaragua y el 
Parque de Trapichito. 

“En todos los espacios recrea-
tivos habrá grupos culturales y 
musicales. Gracias al apoyo del 
alcalde Freddy Rodríguez, los 
transportes estarán ubicados 
en Valle Verde para el traslado 
de los temporadistas al sitio de 
su preferencia en Guarenas”, 
indicó. 

Por su parte, Edgar Carmona 
director de cultura de Plaza dijo 
que, a partir de las cuatro de la 
tarde hasta las diez de la noche, 
desde hoy hasta martes habrá 
actividades en la plaza Bolívar. 

 “A partir del viernes los gua-
reneros podrán disfrutar de la 

presentación de las damas de 
El  Callao, con la participación 
de agrupaciones culturales, en-
cuentros de disfraces, música, 
entretenimiento con las pinta 
caritas, viejita de Guarenas, 
show de  zancos”, declaró.

Puntualizó que se realizará la 
presentación y la elección de la 
madrina de carnaval Guarenas 
2023, junto a la presentación de 
la señorita de pasarela y talen-
to, de igual manera se dará un 
concierto de carnaval del mu-
nicipio con la participación de 
artistas como; Nati la grande, 
Dani la Caja, Víctor Veloza,  el 
dúo Trifanty,  Braype, entre 
otros talentos de la zona.
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“Si depende mí, ella lo 

sería. Dilma es una figura 

extraordinaria, es una mujer 

extraordinaria, una persona 

digna, muy respetada”,  

ha puesto en valor el 

presidente brasileño

T/ AVN-Telesur 
F/ Cortesía-Archivo
Caracas

E
l presidente brasileño 
Luiz Inácio Lula da Silva 
dijo que si depende de él, 

la expresidenta Dilma Rousseff 
presidiría el Nuevo Banco de 
Desarrollo, el bloque formado 
por Brasil, Rusia, India, China 
y Sudáfrica (Brics).

“Si depende mí, ella lo sería. 
Dilma es una figura extraordi-
naria, es una mujer extraordi-
naria, una persona digna, muy 

respetada”, ha puesto en valor 
el presidente Lula, citado por 
Europa Press.

Lula añadió que el Partido de 
los Trabajadores (PT) “adora” a 
Rousseff,

Dilma Rousseff acompaña-
ría a Lula da Silva en su visita 
a China en la segunda quince-

na de marzo, reseñó la prensa 
brasileña.

Que Rousseff presida los 
Brics viene tomando fuerza 
en las últimas semanas tras 
especularse que podría ser 
nombrada embajadora en Por-
tugal o Argentina. Con el visto 
bueno ya del resto del bloque, 

su designación se entiende en 
Brasil como un reconocimien-
to después de su abrupta salida 
de la Presidencia, con algunos 
antiguos rivales reconociendo 
haberse equivocado al votar a 
favor del ‘impeachment’.

Los países Brics crearon el 
Nuevo Banco de Desarrollo so-
bre la base de un acuerdo inter-
gubernamental, firmado en la 
VI Cumbre que esa asociación 
celebró en la ciudad brasileña 
de Fortaleza, en julio de 2014. 
Su objetivo es financiar proyec-
tos de infraestructura y desa-
rrollo sostenible en los Estados 
miembros del Brics y los países 
en desarrollo.

En 2021, aprobó a Emiratos 
Árabes Unidos, Uruguay, Ban-
gladés y Egipto como sus nue-
vos países miembros.

AUMENTO DE SALARIO MÍNIMO
Lula anunció que el salario 

mínimo en el país se modifica-

rá de 1.302 reales (249 dólares 
aproximadamente) a 1.320 rea-
les (254 dólares) a partir del mes 
de mayo.

El dignatario indicó que se 
ha llegado a un acuerdo con 
los movimientos sociales, con 
el Ministerio del Trabajo y con 
el ministro Fernando Haddad 
para que la regulación sea con-
firmada nacionalmente el 1 de 
mayo, Día Internacional de los 
Trabajadores, junto con una 
nueva política de valoración del 
piso salarial nacional.

“En mayo reajustaremos 
el valor del salario mínimo 
a 1.320 reales, y establece-
remos una nueva regla para 
el piso, teniendo en cuenta, 
además de la sustitución de 
la inflación, el crecimiento 
del PIB, porque es la forma 
más justa de distribuir el 
crecimiento económico”, re-
firió el mandatario.

El jefe de Estado declaró 
que se reajustará la tabla del 
Impuesto sobre la Renta de 
las Personas Físicas (IRPF), y 
quienes ganen hasta 2.640 rea-
les (500 dólares) estarán exen-
tos del impuesto, cuando el lí-
mite de exención es de 1.903,98 
(cerca de 360 dólares). El IRPF 
no se ha reajustado desde el 
año 2015.

T/ Telesur
Madrid

El Congreso de los Diputados 
(Cámara Baja) de España 

aprobó ayer sendas leyes rela-
cionadas con la comunidad LG-
TBIQ+ y las mujeres, las cuales 
amplían el derecho al aborto y 
el acceso a los procesos para el 
cambio de género sexual.

La reforma de la ley del abor-
to, impulsada por el Ministe-
rio de Igualdad, garantiza la 
realización de interrupciones 

voluntarias del embarazo en 
centros sanitarios públicos, 
elimina la exigencia de auto-
rización paterna para las me-
nores de 16 y 17 años, y regula 
la objeción de conciencia por 
parte de los médicos.

Con ello, se suprime el requi-
sito que incorporó en 2015 en su 
modificación de la ley vigente de 
2010. Asimismo introduce me-
didas novedosas, como las bajas 
laborales por menstruaciones in-
capacitantes o el acceso gratuito 
a la píldora del día después.

Además, las mujeres que se 
sometan a un aborto tendrán 
derecho a una baja incapaci-
tante, al tiempo que se incor-
pora la provisión de asistencia 
y acompañamiento integral y 
especializada en los casos de 
interrupción del embarazo. El 
aborto seguirá siendo libre du-
rante las primeras 14 semanas 
de gestación.

También fue aprobada la 
llamada “ley trans”, que reco-
noce la voluntad de la perso-
na como único requisito para 

cambiar de sexo en el registro 
civil a partir de los 16 años. 
La aprobación se dio tras dis-
crepancias entre los socios de 
Gobierno (actualmente hay 
una coalición) y después de 
superar importantes escollos, 
como la oposición de parte del 
movimiento feminista.

La ley  despatologiza el pro-
ceso de cambio de sexo en el 
registro civil e introduce va-
rios avances para la comuni-
dad Lgtbiq+. El punto princi-
pal del texto es la eliminación 

de la hormonación obligatoria 
y las evaluaciones psicológi-
cas y médicas como requisitos 
para aquellas personas que 
soliciten el cambio de sexo en 
el registro civil. La transición 
ahora podrá autorizarse solo 
con la voluntad libremente ex-
presada del solicitante si tiene 
más de 16 años.

En esa misma dirección, se 
prohíben las terapias de con-
versión destinadas a modificar 
la orientación o la identidad 
sexual o la expresión de gé-
nero, con independencia del 
consentimiento que pudieran 
haber prestado las personas 
que las deseen o sus represen-
tantes legales.
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El texto se debate en la Asamblea Nacional legislativa

Sindicatos franceses mantienen
rechazo a reforma de pensiones

Destacó aprecio que le tiene el Partido de los Trabajadores a esta lideresa de Brasil

Textos impulsados por el Ministerio de Igualdad

Congreso español aprueba leyes sobre aborto y cambio de sexo

No reportan víctimas

Registran sismo de magnitud 5,2 en Türkiye
T/ Telesur
Ankara

El Servicio Geológico de 
Estados Unidos (USGS, 

por su sigla en inglés) infor-
mó ayer que fue registrado 
un sismo de magnitud 5,2 
en la provincia de Hatay, 
Türkiye.

De acuerdo con su reporte, 
el sismo ocurrió a las 19H47 
(hora UTC), tuvo una pro-
fundidad de 10 kilómetros y 

su epicentro se localizó a 19 
kilómetros de la ciudad de 
Uzunbag.

Además, este movimiento 
telúrico se sintió en el no-
roeste de Siria y en Líbano.

Por su parte, la Agencia de 
Gestión de Desastres y Emer-
gencias de Türkiye (AFAD), 
citada por la Agencia Anado-
lu, refiere que el sismo fue de 
magnitud 5,1.

El ente precisó que tuvo 
una profundidad de 9,26 kiló-

metros y ocurrió a de 6 kiló-
metros de la ciudad de Arsuz, 
en la provincia de Hatay.

Al respecto, el gobernador 
de Hatay Rahmi Dogan de-
claró a medios locales que 
hasta el momento no se han 
notificado nuevos daños tras 
el hecho.

“No se han informado even-
tos adversos, incluidos edifi-
cios dañados. Nuestros equi-
pos continúan escaneando el 
campo”, dijo.

T/ Telesur
París

Miles de franceses respondie-
ron nuevamente ayer a la con-

vocatoria de los sindicatos y salie-
ron a las calles en todo el país para 
rechazar la reforma de las pensio-
nes que promueve el Gobierno del 
presidente Emmanuel Macron y se 
debate en la Asamblea Nacional le-
gislativa.

Se trata de la quinta jornada de 
movilizaciones contra el referido 
proyecto de ley y al mismo tiempo 
prepara a los trabajadores, los jóve-
nes y la ciudadanía en general para 
la huelga general que organiza la 
Unión Intersindical para el próxi-
mo 7 de marzo. Además de exigir a 
Macron el retiro de la iniciativa le-
gislativa, los movilizados procuran 
presionar políticamente a los dipu-
tados para que no la aprueben.
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Venezuela, 
verdades  
inocultables

Irán Aguilera

Solo fanáticos de una política fraca-
sada pueden negar que el presidente 

Nicolás Maduro hace enormes esfuer-
zos por recuperar los grandes avances 
logrados por el pueblo en Revolución 
Bolivariana. Que busca reestablecer to-
talmente el Estado de Bienestar que se 
expresó con con el comandante Hugo 
Chávez y el mismo Maduro en mejor y 
más salud, educación, alimentación, 
cultura, vivienda, etc., y fue contra esto 
que arremetió el imperialismo estado-
unidense con una guerra multimodal 
-ya va por casi 10 años- para poner al 
pueblo de rodillas y desde esa situación 
manipularlo para lanzarlo contra el Go-
bierno Bolivariano. 

Pero tampoco se podrá ocultar que 
el Gobierno Bolivariano siempre ha es-
tado dispuesto a reconocer cuando ha 
cometido errores, y que ha hecho todos 
los esfuerzos posibles para corregirlos 
rápidamente, y que en eso ha estado 
abierto a las críticas, porque ha sido un 
incansable convocante al diálogo como 
política permanente.

Pero, independientemente de los erro-
res que se hayan cometido, sin lugar a 
dudas ha sido la criminal arremetida im-
perial -el bloqueo, el robo, etc.- la causa 
fundamental de la situación a la que se 
llegó. 

Solo alguien lleno de mala fe –si no es 
un fanático enceguecido– puede echarle la 
culpa al Gobierno Bolivariano si ya sabe 
todo lo que han hecho desde Washington  
para impedir el normal funcionamiento 
del Gobierno Nacional, y de todo el país 
por extensión.   

Es el bloqueo más brutal jamás conoci-
do en todo el continente. Contra nuestro 
país en menos de dos años se aplicaron 
768 de las llamadas sanciones, con estas  
se concentraron a fondo contra nuestra 
principal industria, la petrolera, fuente 
principal de ingresos, y con lo cual cal-
culaban asestarle un demoledor y certero 
golpe a las posibilidades de financiar to-
dos los programas sociales y de desarro-
llo del país.

Fue golpeada brutalmente toda la eco-
nomía del país, se le impidió a Venezuela 
poder acceder al sistema financiero in-
ternacional, resultando afectado con esto 
no solo el sector público sino también los 
sectores empresariales privados.

A pesar de esa feroz agresión, hoy Vene-
zuela es uno de los pocos países del mun-
do que creció en 2022, ya había presentado 
signos de recuperación en el año 2021, y se 
vislumbra bueno el 2023. Demostración 
en los hechos de que la política económica 
del presidente Maduro es acertada, viene 
trabajando con mucho esfuerzo en la cica-
trización de las heridas de la guerra, en 
un proceso paulatino y exitoso.

palcarito3@gmail.com 
Barcelona / Edo. Anzoátegui

A veces las palabras no reflejan la reali-
dad sino lo contrario, pero por suerte 

son excepciones. Estos días dos noticias 
fuera de lo común llamaron la atención.

La primera: Por motivo del terremoto 
en Türkiye, Venezuela envió un equipo de 
rescatistas acompañados de sus caninos 
entrenados en búsqueda y salvamento. 
México envió un equipo con la misma mi-
sión. La noticia particular fue que el cani-
no mexicano Proteo, perdió su vida inten-
tando ubicar a un sobreviviente. Proteo es 
otro héroe entre muchos animales fieles al 
hombre y caídos en combate para servirlo. 

Solo en las dos Guerras Mundiales mu-
rieron miles de asnos que por su pequeño 
tamaño llevaban alimento y municiones a 
los soldados en las trincheras; unos ocho mi-
llones de caballos; 200.000 palomas llevando 
mensajes; 100.000 caninos y miles de ovejos 
para desminar los campos de batalla. 

La segunda: Nos alegró que nuestro Fiscal 
General designara una Fiscalía del Estado 
Monagas para imputar de delitos a un “ciuda-
dano” que por su placer asesinó a un Jaguar y 
por su ego difundió su retrato con su víctima.

Así nos enteramos de un perro con com-
portamiento humanitario y de un humano 
con el de bestia.

Pero también recordamos que la Histo-
ria nos cuenta que una de las pocas veces 
que se vio al Libertador Simón Bolívar de-
rramando lágrimas fue por la muerte de 
su fiel canino Nevado, caído en la Batalla 
de Carabobo.

Son situaciones que inspiran reflexiones 
que no dudamos serán del consenso de la 
mayoría de nuestros lectores, pero prefe-
rimos dejar estas reflexiones a grandes 
escritores y pensadores: 

“El lado ‘civilizado’ de un país se puede 
juzgar por la forma en que el país trata a 
sus animales”, Mahatma Gandhi.

“Es increíble y vergonzoso que ni los que 
adoctrinan ni los que moralizan levanten su 
voz contra el maltrato animal”, Voltaire.

“Hay dos cosas que siempre me han sor-
prendido: la inteligencia de los animales y la 
bestialidad de los hombres”, Flora Tristán.

“El amor por todas las criaturas vivien-
tes es la cualidad más noble del humano”, 
Charles Darwin.

“De todos los animales de la creación, el 
humano es el único que bebe sin tener sed, 
que come sin sentir hambre y que habla sin 
tener algo qué decir”, John Steinbeck.

“Si su compasión no incluye a todos los seres 
vivos, entonces le será imposible encontrar la 
paz dentro de sí mismo”, Alberto Schweitzer.

“Llegará el día en que los humanos como 
yo verán el asesinato de un animal como 
ven hoy el asesinato de un humano”, Leo-
nardo da Vinci.

“Cuando un humano mata a un tigre, 
hablamos de juego de caza. Cuando un ti-
gre mata a un humano hablamos de salva-
jismo”, Anónimo.

jean.araud@gmail.com
Caracas

ONG-OCHA

Retomo la columna como lo había pro-
metido aunque con algo de retraso 

debido a que a veces lo urgente desplaza 
a lo importante. Hoy voy a escribir sobre 
un tema que está nuevamente en la pa-
lestra pública a partir de la presentación 
e introducción del Proyecto de Ley de 
Fiscalización, Regularización, Actua-
ción y Financiamiento de las Organiza-
ciones No Gubernamentales y Afines. 

Sobre ese particular no planeo exten-
derme ni en la información que dio el 
diputado Diosdado Cabello en su inter-
vención ni en los magníficos análisis 
que maneja la gente de Misión Verdad 
sobre la Usaid, la NED, HRW o Amnis-
tía Internacional, y la vinculación de es-
tos espacios con alguna de las familias 
que conforman el Grupo Vanguard y se 
reúnen en el Foro de Davos o el Club Bil-
derberg, como George Soros o los Rocke-
feller; así como  la cantidad aportada a 
“organismos” para una respuesta regio-
nal, haciendo hincapié en el apoyo a de-
terminadas ONG en países de la región 
para “ayuda humanitaria” a venezola-
nas y venezolanos en esos países.

No obstante, sí quisiera hacer alu-
sión acá a la Oficina de Coordinación 
para Asuntos Humanitarios de la ONU 
(OCHA por sus siglas en inglés) y a los 
respectivos informes e infografías de 
su página web, donde no solo muestra 
las ONG con las que trabaja, sino que lo 
hace directamente por Estado y por ru-
bro de servicio. 

En la infografía bajo el nombre “Pre-
sencia Operacional Humanitaria 2022-
¿Quién hace qué, dónde, cuándo y para 
quién? hasta el 30 de noviembre de 
2022”, presenta la información compi-

lada hasta la fecha; en lo que se conoce 
desde el 2019 como “Plan de Respuesta 
Humanitaria”, por un monto solo en 
2022 hasta el 21 de diciembre, de 319,4 
millones de dólares.

Plan que reparte a través de 94 ONG Na-
cionales o Locales que incluyen a Caritas 
VE o AVEC por ejemplo (en 2019 incluía 
Foro Penal y UCAB); de 27 ONG Inter-
nacionales, incluyendo algunas como la 
Sociedad Hebrea de Ayuda al Inmigrante 
(HIAS) o el Consejo Noruego para Refu-
giados (NRC) entre otras; así como de 11 
agencias de la ONU; 2 de la Cruz Roja y 8 
de un rubro que refiere “otras” actuando 
en el territorio, para un total “reportan-
do” de 142 organizaciones.

Según el informe de situación, “… hasta 
octubre de 2022, la respuesta humanita-
ria alcanzó a 2,2 millones de personas en 
325 municipios de 24 estados, benefician-
do a personas principalmente en áreas 
como salud, agua, saneamiento e higie-
ne, y protección, al interior del país”.

Desde hace años, vengo escribiendo en 
esta columna y en otros espacios sobre 
la necesidad de aplicar la Ley de Autode-
terminación y Soberanía que nos dejó el 
comandante Hugo Chávez. 

Esta nueva ley plantea nuevos elemen-
tos y profundiza en otros, pero sobretodo 
demuestra la claridad de que finalmente 
aceptamos que estamos en una guerra 
híbrida y silenciosa donde el enemigo 
se está develando y donde si aplicamos 
las leyes y resguardamos nuestra auto-
determinación y soberanía minada si-
lenciosamente por las ONG, tenemos la 
victoria segura de la Patria. 

cescarragil@gmail.com
Caracas

Carolina Escarrá Gil

Humanismo  
y bestialidad

Jean Araud
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En Estados Unidos ya está abierta  

una exposición

T/ Prensa D.M.
F/ Archivo CO
Caracas

E
ste 4 de agosto se cumplirán 100 
años del nacimiento del maestro 
de las artes plásticas, el modernis-

ta venezolano Oswaldo Vigas. Su Funda-
ción, presidida por su hijo, el laureado ci-
neasta Lorenzo Vigas y por la directora 
operativa, Dilia Hernández, realizarán 
en colaboración con varias instituciones 
a nivel continental, eventos que conme-
morarán el natalicio del artista nacido 
en el estado Carabobo.

De entrada, el Museo de Arte Moderno 
de la Ciudad de México (MAM) presen-
tará en octubre una muestra dedicada al 
artista venezolano y su relación con los 
principales exponentes del movimiento 
modernista latinoamericano.

Guiados por la curaduría de Carlos Pala-
cios, los visitantes podrán ver la obra de Vi-
gas junto a la de maestros como Rufino Ta-
mayo, Wifredo Lam, Frida Kahlo y Joaquín 
Torres-García. Esta muestra, de carácter 
único, estudiará la relación plástica de la 
obra de Oswaldo Vigas con la de sus pares 
latinoamericanos, contribuyendo al alcan-
ce y la trascendencia universal de su obra.

Y en Boca Ratón Museum of Art, Esta-
dos Unidos, ya se presenta una muestra 

de obras de su época parisina (1952-1956) 
y de la década de los setenta, cuando el 
artista carabobeño se instala nuevamen-
te en Venezuela. En este grupo de obras, 
se había alejado de la figuración, reali-
zando obras de carácter abstracto.

Según Susana Benko, investigadora y 
crítico de arte, es en estos períodos en los 
que el artista produce obras de estruc-
tura más lineal como resultado de una 
mayor síntesis de formas, manteniendo 
la representación de la naturaleza a tra-

vés de estructuras orgánicas: hojas de 
plantas, alusiones a bichos, alimañas e 
insectos; formas afiladas y fauces ase-
rradas que vigorizan la imagen con una 
carga, casi violenta, desde el punto de 
vista compositivo.

PRIMERO
De acuerdo con su hijo Lorenzo Vi-

gas, presidente de la fundación, la tras-
cendencia de la obra de su padre, radi-
ca en ser “el primer artista venezolano 

en transcribir los códigos ancestrales 
de nuestros orígenes, precolombinos o 
africanos, convirtiéndolos en códigos 
contemporáneos para el momento en el 
cual pintó. Además logró insertarse en el 
movimiento modernista que se desarro-
llaba en Europa en esa época, sin perder 
nunca su identidad propia”.

En el marco de esta exposición se proyec-
tará el documental realizado por Lorenzo 
Vigas, sobre la vida del artista carabobeño, 
El vendedor de orquídeas, que tuvo su pre-
mier mundial en la Sección Oficial del 73º 
Festival de Cine de Venecia. Este documen-
tal permitirá descubrir el rostro humano 
de uno de los artistas más influyentes de 
América Latina.

“Estoy muy contento que para celebrar 
los cien años de mi padre, el público vene-
zolano pueda disfrutar de esta película en 
el cine. En la fundación estábamos espe-
rando el momento ideal para proyectarla 
y nos parece una excelente oportunidad 
para que la gente pueda sentirse parte de la 
vida de Oswaldo Vigas”, atizó Lorenzo.<

Recientemente la fundación Oswaldo 
Vigas presentó el catálogo razonado del 
artista, convirtiendo a Oswaldo Vigas 
en el primer artista venezolano en con-
tar con un catálogo razonado completo. 
Este catálogo es un trabajo monumen-
tal y sumamente complejo que sólo un 
puñado de artistas latinoamericanos, 
como Frida Kahlo, Diego Rivera, Joa-
quín Torres-García y Rufino Tamayo 
han podido lograr.

El 4 de agosto el siempre recordado artista celebraría otro onomástico

TyF/ D.C.
Caracas

Renz Di Stefano es un joven de quin-
ce años, que sorpresivamente en 

tan solo tres años se ha convertido en el 
tenor más joven del mundo y uno de los 
mejores representantes venezolanos del 
canto lírico.

A los doce, este caraqueño sorpresiva-
mente quiso incursionar en la música, 
específicamente en el Festival de Voz 
Club Aguasal. Entre 200 niños talento-
sos, él ganó. A partir de ese momento 
su vida cambió y sus padres estuvieron 
allí para apoyarlo y verlo crecer en la in-
dustria musical. Hoy, tres años después, 
aplauden su valentía y viven orgullosos 
por el talento de su hijo.

Renz comenzó a cantar en las iglesias. 
Pensaba dedicarle su carrera a Dios 
luego de ver de cerca el milagro cuando 
apenas tenía siete años: “Dios hizo dos 
milagros importantes en mi vida. Uno 
es tan personal que prefiero no nombrar-
lo; pero el segundo fue regalarme la voz 
para cantar. Yo antes no cantaba y ahora 
que me dio esa bendición, ese don her-
moso, quiero agradecerle dedicando mi 
carrera al gran yo soy”.

Stefano ha recibido numerosos reco-
nocimientos de todos los colegios profe-
sionales, como también la Cruz de Hie-
rro del Ejército de la Fuerza Armadas 
Bolivarianas de Venezuela (FANB); la 
estatuilla del Árbol de la Vida por par-
te de La Casa del Artista quien lo asume 

apoyándolo de manera integral, consi-
derándolo un talento parte fundamen-
tal de esta institución; el premio Latín 
Mara Internacional. Obtuvo el Récords 
Guinness como tenor lírico más joven 
del mundo; por el Sistema de Orquestas 
Juveniles , el premio nacional de la Coral 
de Simón Bolívar, en noviembre del año 
2021, entre otros.

No solo del arte vive este quinceañero, 
ya que Ren estudia cuarto de año de ba-
chillerato en mención ciencias, y aparte 
de la música y el canto que es su pasión, 
este tenor tiene otros intereses: “Me gus-
ta la ciencia y los animales en libertad, 
en el bosque. Todos los días me vienen a 
visitar las guacamayas”.

Di Stefano confiesa haber desarro-
llado desde temprana edad su gusto 
por la música debido al cine clásico, 
donde algunas cintas tienen como 
banda sonora grandes melodías como 
las Cuatro Estaciones de Vivaldi, por 
ejemplo.

Entre las ciencias que llaman su aten-
ción, está la astronomía. Además cuenta 
con una gran memoria y habilidad nu-
mérica por lo que puede recitar los nom-
bres de los planetas, su distancia, medi-
das, masa, etc.

También gusta de las matemáticas y de 
la arquitectura: “Estoy diseñando una 
casa que se llama Casa Realeza. Primero 
dibujo las casas, tengo un cuaderno de 
arquitectura, también tengo cuatro años 
diseñando una mega ciudad con los más 
grandes rascacielos del mundo”.

Entre los deportes, el joven expresa 
que le gusta la natación, también cami-
nar y “respirar el oxígeno de mi país, he 
corrido debajo del mar doce metros”.

Di Stefano también nos comentó la 
transformación que acontece cada vez 
que sube a un escenario: “Siento emo-
ción cuando canto, quiero animar al 
público cada vez más, despertar sus 
emociones, que nadie se quede sentado. 
Es difícil pararse ante un micrófono. 
Yo elegí cantar, no me importa el tipo 
de música, me importa es levantar a la 
gente de sus asientos. Me encanta mucho 
mi canto. Vale la pena hacer que la gente 
sienta y entienda la música”.

Explicó cómo se prepara para can-
tar: “Caliento la voz de varias mane-
ras, cuando voy a cantar no hablo, no 
me gusta el ruido. Llevo una dieta es-
pecial para cuidar la voz. Tengo que 
procurar un buen descanso, dormir 
bien, antes de cantar.

Con apenas quince años su voz ha impresionado

Renz Di Stefano: “Vale la pena hacer que la gente sienta la música”
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T/ Prensa Diablos
Caracas

El combinado mirandino Diablos de 
Miranda sigue ajustando detalles 

para encarar la temporada 2023 de la 
Superliga Profesional de Baloncesto. 
Por ello anunció la incorporación de 
José Ascanio a las filas endiabladas 
vía préstamo proveniente de Guaique-
ríes de Margarita.

El ala-pívot de 27 años cuenta con un 
buen recorrido en el baloncesto nacio-
nal, destacando ampliamente. Estuvo 
durante tres campañas (Superliga 
2021, Copa Superliga 2021 y SPB 2022) 
con Guaiqueríes de Margarita.

Durante el curso anterior, Ascanio 
promedió 11.1 puntos, 6.3 rebotes y una 
asistencia por partido, durante 15 jue-
gos disputados con el elenco insular. 
El oriundo del estado Guárico posee 
experiencia internacional, jugando en 
Uruguay, Argentina y Colombia.

“Es un jugador hecho, con muy 
poco que aprender. Pensamos que 
con una plantilla joven él podrá ju-
gar a sus a anchas haciendo lo que 
él sabe hacer”, eran declaraciones de 
Armando Rodríguez, gerente depor-
tivo de Diablos.

Recordemos que, Ascanio sufrió una 
lesión en la semifinal de la conferen-
cia oriental de la SPB 2022, de la cual, 
actualmente se encuentra en franca 
mejoría según Rodríguez: “Está en 
plena recuperación de la intervención 
quirúrgica, pero viene con una clara 
mejoría, eventualmente lo tendremos 
en cancha”.

Con la llegada de Ascanio, son dos 
los jugadores anunciados hasta el 
momento por Diablos de Miranda, 
tras el arribo de Elian Centeno días 
atrás. Se prevén más incorporacio-
nes en los siguientes días para el 
conjunto que comanda el argentino 
Lucas Gil Russ
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T/ Prensa Táchira
Caracas

Una nueva incorporación se unió 
al más grande de Venezuela, se 

trata del guardameta barinés, Jesús 
Camargo, según anunció prensa del 
Deportivo Táchira

Llegar al aurinegro, es un sueño 
cumplido para el jugador de 25 años, 
quien está feliz de poder defender los 
colores cordiales en 2023: “Trabajé 
para estar aquí, en todo momento te-
nía al Deportivo Táchira en mente, 
siempre quise estar con el más grande 
de Venezuela”.

Rendir al máximo y crecer como 
futbolista, son parte de las metas a 
concretar por Camargo en la oncena 
tachirense.

Al referirse a las habilidades que le 
permitieron vincularse con el atigra-
do, el portero dijo que la constancia y 

el esfuerzo hacen parte de ellas: “Soy 
una persona trabajadora, con una bue-
na altura y voy bien arriba, soy bueno 
con los pies y con la salida”.

El cordial está convencido que con-
tará con el aliento de la parcialidad 
tachirense, a la cual animó a asistir 
a Pueblo Nuevo el fin de semana, en 
el partido contra Monagas S.C. y a lo 
largo de la temporada: “Le pido a la fa-
naticada que nos apoye, que desde ya 
estamos trabajando para darles gran-
des alegrías, todos estamos enfocados 
en ello”.

Se debe recordar que el Deportivo 
Táchira Fútbol Club, más conocido 
como Deportivo Táchira o simplemen-
te Táchira, es una institución deporti-
va de San Cristóbal. Por su accionar, 
es uno de los clubes más populares de 
Venezuela, y el de más participaciones 
en la Copa Libertadores. Fue fundado 
el 11 de enero de 1974.

Estará como coach de español en Atléticos de Oakland en las mayores

Es uno de los candidatos  

a dirigir a Caribes de Anzoátegui

T/ Eduardo Chapellín
F/ Miguel Romero
Caracas

“V
oy a ir Oakland a ser asis-
tente de los coaches, pero 
más que todo es ayudar a 

los latinos con el idioma”, señaló el ex-
grandeligas Ramón Hernández, quien 
esta temporada trabajará en el equipo 
grande de Atléticos en esta área.

Recalcó que para la organización “es 
importante porque cuando uno (como la-
tino) llega a Estados Unidos, pues como 
todo, el idioma es el enemigo número 
uno de todo pelotero en ese país. La idea 
es ayudarlo lo más que se pueda, que se 
sienta   lo más cómodo posible. Uno tiene 
que explicarle las cosas en español, por-
que aunque te lo expliquen bien, no es tu 
idioma y no entiendes. A veces piensas 
que caes mal o no te quieren. Es tratar 
de que sientas que no importa en el país 
que te encuentres, te ayudan lo más que 
pueden y, lo más importante, a que en-
tiendas mejor las cosas”.

“Siempre el idioma es una barrera. 
Por más que sea que tú tengas años vi-
viendo en Estados Unidos, el inglés no 
es el idioma número uno para un la-
tino. Normalmente siempre existirán 

palabras que no conoces o manejas, no 
importa los años que pasen. Uno nunca 
deja de aprender el idioma de otro país”, 
reconoció este cumanés.

Esbozó que gracias a ser coach de 
idioma, “voy a estar en todas las áreas 
del juego con los latinos: los catchers, 
los bateadores, ayudándoles en los 
planes de juego, a que entiendan me-
jor las cosas. Voy a estar metido poco 
a poco en todo”.

Está contento de volver a Oakland, 
equipo con el que debutó en las mayo-
res en 1999 y se mantuvo en cinco de las 
quince zafras que estuvo arriba: “Siento 
que es un equipo que está renovándose 

constantemente y ofrece oportunidades 
a todo el mundo”.

Por supuesto que ser mánager está en 
sus planes. Ya lo fue con Tigres de Ara-
gua en la LVBP, aunque suena como el 
nuevo estratega de Caribes de Anzoáte-
gui para la 2023-2024.

VOLVER A DIRIGIR
“Si ser mánager es la meta de cualquier 

técnico. Uno se pule para conseguir lle-
gar lo más preparado”, atizó este caballe-
ro que en 1999 debutó en las mayores con 
el citado Atléticos antes de también jugar 
con Padres de San Diego, Orioles de Bal-
timore, Rojos de Cincinnati, Rockies de 

Colorado y Dodgers de Los Ángeles, don-
de en 2013 jugó la última de sus quince 
zafras en la MLB: “Aprendí mucho en mi 
paso por todos esos equipos.

Cuándo se le inquirió que si haber sido 
receptor lo ayuda a ser mejor estratega, 
rió: “No necesariamente. Tú puedes ser 
jardinero, infielder, pitcher, catcher. Lo 
importante es que estés pendiente de lo 
que pasa en el terreno y analices lo que 
pasa. Si te ayuda el haber sido receptor 
el intentar tener el tino para saber cam-
biar los pitchers, que es la parte más di-
fícil de un juego de pelota”.

La semana pasada fue exaltado la se-
mana pasada al Salón de la Fama de la 
Serie del Caribe. Esa vez en la Sala José 
Félix Ribas del Teatro Teresa Carreño 
en Caracas, recibió la placa conmemo-
rativa en manos del comisionado Puello 
Herrera, luego de obtener el 100 % de los 
votos en el proceso de elección. El recep-
tor e inicialista participó en ocho Se-
ries del Caribe con Cardenales de Lara, 
Águilas del Zulia, Navegantes del Ma-
gallanes, Tigres de Aragua y Leones del 
Caracas, siendo el Jugador Más Valioso 
e integrante del Todos Estrellas con los 
melenudos en la edición 2006, cuando 
quedó campeón. Además, en una opor-
tunidad bateó la escalera (hit, doble, tri-
ple y jonrón) en un juego.

Destacó en sus palabras al ser exalta-
do que “la Serie Caribe ha crecido. Apar-
te de Venezuela, República Dominicana, 
México y Puerto Rico, ahora están Pana-
má, Colombia, Cuba y Curazao, que han 
hecho esto un mejor espectáculo”.

El cumanés fue tres veces con Ma-
gallanes, pero “también debo darle las 
gracias a los equipos que me invitaron, 
gracias a Dios, de refuerzo. Sin ellos no 
estaría acá hoy en día. Y todo esto fue 
producto del trabajar fuerte”.

Es un ala-pívot de 27 años

José Ascanio se une
a Diablos de Miranda

Guardameta barinés ahora con Depotivo Táchira

Jesús Camargo: “Feliz de
llegar al mejor de Venezuela”



La artillería del pensamiento

T/ Diego Contreras
F/ Prensa FutVE
Caracas

En Caracas se llevó a cabo, 
oficialmente, la nueva pre-

sentación de la temporada de 
la Liga FutVE, la primera di-
visión del fútbol venezolano, la 
cual comenzó hace 2 semanas.

La rueda de prensa realiza-
da en el MoDo Caracas, contó 
con la compañía de Akram Al-
matni, presidente de la Liga, 
el presidente de la Federación 
Venezolana de Fútbol Jor-
ge Giménez, y los dirigentes 
de ambas compañías Carlos 
Moyano (GOLTV) y Eduardo 
Stigol (Inter). Asimismo, se 
confirmó la participación de 
15 equipos, que competirán a 
lo largo de varios meses para 
ver quien será el nuevo mo-
narca de la liga venezolana.

“Hoy son 15 equipos los 
que tenemos al frente de la 

Liga, que estamos conven-
cidos de que están haciendo 
su gran esfuerzo para se-
guir compitiendo de manera 
ordenada, para seguir dan-
do el mejor espectáculo que 
pueden dar”, expreso Jorge 

Giménez. Inclusive lamenta 
la salida del equipo Depor-
tivo Lara por problemas ad-
ministrativos, quien queda 
desafiliado de la primera 
competición, sin derecho, a 
jugar segunda categoría.

Por otro tema, la Liga FutVE 
fortalece unión con la empresa 
televisiva uruguaya GOLTV, 
para dar señal exclusiva al 
balompié criollo, en el que se 
podrán disfrutar los 223 en-
cuentros de toda la temporada, 

en todo el país y en cualquier 
rincón del mundo, con la inten-
ción de globalizar la señal para 
conseguir un mayor entorno 
económico.

El presidente de la Liga FutVE 
Akram Almatni manifestó: “La 
idea nuestra es que todo el con-
tenido del fútbol venezolano, de 
todas las ligas que tenemos, se 
sumen a ese contenido”, tam-
bién agrego; “GOLTV constru-
yó una señal exclusiva para 
Venezuela donde vamos a tener 
contenido de fútbol nacional du-
rante las 24 horas, los 365 días 
del año en Alta Definición por 
la señal del canal 119 de Inter 
Cable en su modalidad sateli-
tal, cable axial y fibra óptica. Si 
bien serán transmitidos todos 
los partidos de la primera divi-
sión, esperamos también ofre-
cer contenidos de los otras ligas 
que abarcamos en el país”.

La máxima categoría del fút-
bol venezolano, quiere dar la 
mejor presencia para esta nue-
va temporada, donde contará 
con futbolistas de buena cali-
dad y deportistas de alto nivel, 
para entregar buen espectáculo 
en este deporte.
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La Liga Venezolana del balompié se podrá disfrutar por GOLTV

Temporada 2023 de la Liga FutVE contará con 15 equipos

“Estos jóvenes tiene una gran ilusión de ser la nueva generación de oro”, expresó María Soto

El primer programa de becas  

pudo marcar aporte a 22 disciplinas 

que fueron beneficiadas  

para este crecimiento del ciclo  

olímpico en el país

T/ Diego Contreras
F/ Cortesía de J.C
Caracas

E
l Comité Olímpico Venezolano 
(COV) otorgó Becas de Desarrollo 
“Morochito” Rodríguez para 41 

atletas de proyección deportiva de alto 
rendimiento. Los jóvenes atletas recibie-
ron un aporte económico que se destina 
para aportar en su camino en el ciclo 
olímpico.

La presidenta del COV, María Soto 
manifestó: “Estos jóvenes tienen una 
gran ilusión de ser la nueva genera-
ción de oro, para nosotros, como Co-
mité Olímpico, estamos muy orgullo-
so de ser parte de este crecimiento de 
estos atletas de alto nivel”. El sistema 
de becas aportó el incentivo a depor-
tistas de 16 a 18 años en disciplinas 
destacadas como: Balonmanos, Tiro 
Deportivo, Taekwondo, Natación, 
Pesas. Ciclismo, Boxeo, Baloncesto, 
Beisbol, entre otros.

Asimismo, agradeció el trabajo con-
junto del Ministerio Popular para el 
Deporte y el IND. El primer programa 
de becas pudo marcar aporte a 22 disci-
plinas que fueron beneficiadas para este 
crecimiento del ciclo olímpico en el país.

La presidenta del Instituto Nacional 
de Deportes, Ninoska Cloiser estuvo pre-
sente y expresó estar muy emocionada 
en una mañana de “efervescencia”.

“Creo que es justo y merecido, todos 
los atletas que ustedes han considerado. 
Felicitaciones a todos los que conforman 
el Comité Olímpico, a estas esperanzas 
deportivas”, dijo.

El programa de Becas de Desarrollo 
completa el marco de los beneficios a 
atletas y entrenadores, ubicadas en el 
programa de “Morochito” Rodríguez. 
La presidenta María Soto demostró 
su interés de seguir manteniendo este 

tipo de aporte, en el cual podrá ayudar 
a los deportistas a desarrollarse en su 
disciplina.

Por otro lado, los jóvenes atletas no du-
daron en dejarse sentir, en el auditorio 
del Comité. El deportista Jorge Otaiza, 
nadador de la selección nacional agrade-
ció a la Junta Directiva del Comité Olím-
pico Venezolano, por las becas. “Es gran 
apoyo y aporte significativo para nuestro 
progreso, para seguir trayendo logros a 
Venezuela, escuchando ese himno en el 
primer lugar del podio”, expresó.

“Muchas gracias por este nuevo sis-
tema de becas. Estamos seguros de que 

nos van a apoyar y nos van a ayudar a 
seguir desarrollándonos y llenándo-
nos de orgullo. 

Es un orgullo para mí estar aquí 
porque significa que reconocen mi es-
fuerzo, reconocen mi sacrificio por el 
nombre de Venezuela, en la espalda, 
en el pecho, escuchar nuestro himno, 
es algo muy especial. 

Muchas gracias a todos los deportis-
tas, en especial a usted, “Morochito” 
por ser una persona que nos ha llena-
do de orgullo”, expreso Verónica Lo-
zada, de la Selección Nacional de Tiro 
Deportivo.
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La ciudad por todas partes 
luce emperifollada, acica-

lada, bella. Las carnestolendas 
no solo han convocado la ale-
gría, el ritmo y el despliegue 
de la rumba también se han 
emprendido operativos de lim-
pieza profunda, luminarias y 
recuperación del ornato. Fue 
lo que ocurrió ayer desde el Pa-

seo de la Resistencia Indígena 
hasta la Avenida Bolívar donde 
equipos del Gobierno del Dis-
trito Capital y la Alcaldía de 
Caracas se fajaron y prepara-
ron la zona para recibir turis-
tas nacionales y extranjeros.  
 
T/ Redacción CO
F/ Cortesía

Engalanada  
para la fiesta


